

del adelanto del país. En efecto, desde los primeros tiempos de la colonia, los habitantes han dedicado sus principales esfuerzos al desarrollo de la instrucción. Hoy día, millares de escuelas y numerosas universidades se encargan de preparar a los futuros ciudadanos en las industrias y en las profesiones.

---

---

## TERCERA PARTE

### HISTORIA DE CHILE

## CAPÍTULO I

### LA INDEPENDENCIA

#### CHILE A FINES DEL SIGLO XVIII

Hacia la segunda mitad del siglo XVIII, Chile, todavía formaba parte del imperio colonial de España. Lejos de atender al progreso de esta apartada colonia, los gobernadores se preocupaban tan sólo de la pacificación de los araucanos, siempre dispuestos a levantarse contra los invasores. También formaba parte del programa de aquellos gobernantes, el inculcar el espíritu de obediencia al rey, el cual era presentado como el lugarteniente de Dios

en la tierra. La lealtad de los chilenos a la monarquía, era grande, y a pesar del malestar que el gobierno español había producido con sus desaciertos políticos, nadie habría creído, que ellos habrían sido lo suficiente para provocar el menor acto de insubordinación. Sin embargo las transformaciones experimentadas por las clases superiores de la sociedad chilena, más en contacto con los acontecimientos que en esa época ocurrían en la Europa, hicieron posible el estallido de una revolución de la cual habría de resultar la independencia del país.

#### LA REVOLUCIÓN DE LOS TRES ANTONIOS

Hacia el año 1781 y durante el gobierno de don Ambrosio de Benavides, fué descubierto en *Polpaico*, un complot organizado con el fin de independizar a Chile. Frustrado el intento, los autores fueron entregados a la 'justicia del gobernador, el cual confinó al Perú, a *Antonio de Gramusset* y a *Antonio Berney*; sin atreverse a hacer lo mismo con el respetado patricio don *José Antonio de Rojas*, se contentó con colocarlo bajo la vigilancia estricta de la autoridad.

Este episodio conocido con el nombre de la

Revolución de los Tres Antonios, tiene la importancia de darnos a conocer que ya en aquel tiempo se conspiraba contra el régimen existente, para establecer en Chile una patria libre.

EL GOBERNADOR GARCÍA CARRASCO Y LAS PRIMERAS  
NOTICIAS DE LOS SUCESOS DE ESPAÑA

A la muerte del gobernador de Chile, don Luis Muñoz de Guzmán, le sucedió interinamente en el gobierno, don *Francisco Antonio García Carrasco*, antiguo militar español que residía en aquel tiempo en la ciudad de Concepción (1808).

Su personalidad, desconocida socialmente en Chile, era mediocre, habiendo llegado a obtener título de brigadier de ingenieros, no por actos destacados en el ejercicio de esta profesión, sino a fuerza de años de servicios.

Nadie habría reparado en su persona si no hubiera sido que don *Juan Martínez de Rozas*, su amigo, le dió a conocer los derechos que le asistían, para aspirar al alto como inesperado puesto de Capitán General.

Después de dar al traste con las fundadas esperanzas que muchos personajes tenían de

obtener el ambicionado puesto, García Carrasco se hizo cargo del gobierno de la Colonia.

Numerosos y graves desaciertos indispusieron desde el principio al gobernador con todos los que en Santiago gozaban de alguna situación expectable: a sus choques con los miembros de la Real Audiencia, siguieron las competencias con los doctores de la Universidad de San Felipe. Terminó de acrecentar su impopularidad con las severas medidas que adoptó a fin de que en Chile no se pensara siquiera, sobre los graves asuntos que en aquel tiempo se desarrollaban en la metrópoli con motivo de la abdicación de Bayona y la guerra contra Napoleón.

Algunos chilenos ilustrados e imbuídos en las doctrinas de los filósofos del siglo XVIII, se preguntaban a quién deberían obedecer, en caso de que la guerra fuera ganada por Napoleón; la respuesta no tenía término medio: o se obedecía al usurpador, suposición que repugnaba con la lealtad jurada a Fernando VII, o Chile se constituía en un país independiente *regido por gobernantes propios*.

García Carrasco viendo cuánto peligro encerraba el que los criollos se acostumbraran a nombrar la palabra independencia y más aún

el que vislumbraran una esperanza de obtenerla, prohibió que se tratara en las conversaciones sobre los asuntos de la metrópoli, amenazando con juzgar como sedicioso a todo aquel que se pusiera en el caso de que España saliera vencida en aquella guerra.

#### DEPOSICIÓN DE GARCÍA CARRASCO

A pesar de las terminantes prohibiciones del gobernador, algunos jóvenes criollos se reunían secretamente en casa de don José Antonio de Rojas y allí debatían ampliamente todos aquellos asuntos cuyo trato estaba prohibido.

Llegada a conocimiento de la autoridad, la existencia de tales reuniones, García Carrasco hizo allanar el domicilio de don *Antonio de Rojas* y ordenó la prisión de este caballero junto con la de don *Juan Antonio Ovalle* y con la del joven literato argentino don *Bernardo de Vera y Pintados*. Al mismo tiempo, hizo trasladar los presos a Valparaíso con el objeto de remitirlos al Perú. La sociedad de Santiago en cuyo seno las víctimas eran muy apreciadas, interpuso sus influencias ante el gobernador para obtener la libertad de los presos. García Carrasco, temiendo exacerbar el ánimo de sus goberna-

dos con una respuesta desfavorable, accedió a lo pedido; pero cuando la orden llegó a Valparaíso, ya los desterrados, a excepción de Vera, habían sido embarcados.

La desgraciada actitud de García Carrasco, en los sucesos que dejamos relatados, produjo gran indignación: una muchedumbre amotinada, se agolpó a las puertas del palacio del gobernador a exigirle con gritos y amenazas que abandonara el poder.

Temerosa la Real Audiencia de los extremos a que podía conducir la general animadversión contra el gobernador, resolvió ir en cuerpo a solicitar de éste dimitiera el cargo que desempeñaba. García Carrasco, mal de su grado y ante el temor de una deposición violenta, tuvo que abandonar su puesto (16 de Julio de 1810).

#### EL CONDE DE LA CONQUISTA; PRIMERAS AGITACIONES

A García Carrasco le sucedió en el mando el brigadier don *Mateo de Toro Zambrano*, conde de la *Conquista*, anciano octogenario que ocupaba en la sociedad santiaguina, un lugar de prominencia.

El nuevo Gobernador se encontró solicitado desde un principio por dos corrientes opues-

tas: una que pedía obediencia ciega a la Junta de Regencia de Cádiz y otra encabezada por el Cabildo que solicitaba la formación de una Junta Nacional.

Para resolver tan delicado asunto, el gobernador convocó a los principales habitantes de Santiago a un Cabildo Abierto que debería celebrarse el 18 de Septiembre.

La opinión pública que ya empezaba a despertarse, se conmovió ante estos sucesos y ante la propaganda revolucionaria que se hacía por medio de carteles y panfletos. Así en ese tiempo apareció el Catecismo Político Cristiano, que don Juan Martínez de Rozas firmó con el pseudónimo de José Amor de la Patria, y también la viril proclama que lanzó el padre de la Buena Muerte, Camilo Henríquez, ocultando su nombre por el de Quirino Lemáchez. Ya no era un misterio para nadie la resolución de los criollos en orden a mejorar sus condiciones, introduciendo grandes mejoras en la administración del país.

EL 18 DE SEPTIEMBRE DE 1810; PRIMERA JUNTA  
NACIONAL DE GOBIERNO

*El 18 de Septiembre de 1810, tuvo lugar la reunión de Cabildo abierto al cual estaban con-*

vocados los principales vecinos de la Capital; el acto se verificó en la sala del Consulado, la misma que más tarde sirvió a la Biblioteca Nacional.

El Conde de la Conquista que presidía la sesión se levantó de su asiento e hizo renuncia del mando en los siguientes términos: «*Aquí está el bastón, disponed del mando*». Momentos después se aprobaba por aclamación la idea de formar una junta que quedó compuesta de los siguientes miembros:

*Presidente: Don Mateo de Toro Zambrano.*

*Vice-Presidente:* { *El obispo electo de Santiago, Don Juan Antonio Martínez de Aldunate.*

*Vocales:* { *D. Ignacio de la Carrera,  
D. Juan Martínez de Rozas,  
D. Fernando Márquez de la Plata,  
D. Francisco Javier de Reina,  
D. Juan Enrique Rosales.*

*Secretarios:* { *D. José Gaspar Marín,  
D. José Gregorio Argomedo.*

La fecha en que se nombró este nuestro primer gobierno nacional, es considerada por los chilenos como el mayor aniversario de su patria.

## ACTIVIDADES DE LA JUNTA

El más entusiasta y activo miembro de la Junta, fué don Juan Martínez de Rozas, joven abogado chileno que había nacido en Mendoza, cuando esta ciudad era de Chile y que después se había radicado en Concepción. La ascensión de García Carrasco a la Gobernación de Chile, le proporcionó a Rozas la ocasión de trasladarse a Santiago, sin que por esto descuidara las numerosas relaciones que dejaba en aquella ciudad. Comisionado por la Junta de Gobierno, Rozas se dirigió al sur del país con el objeto de hacer propaganda en favor del nuevo gobierno.

Entretanto la Junta decretaba la repatriación de los desterrados por García Carrasco y la organización de un ejército; asimismo declaraba la libertad de comercio y habilitaba varios puertos del país, para hacer efectiva dicha libertad.

## EL CONGRESO DE 1811

Como la Junta carecía de representación popular, por haber sido nombrada con el acuer-

do de algunos habitantes de la capital sin tomar en consideración la voluntad de las provincias, fué preciso convocar al pueblo para que eligiera representantes a un Congreso que debía reunirse en Santiago.

Se alistaban los preparativos para la elección, cuando el coronel don *Tomás de Figueroa* a la cabeza de un regimiento, pretendió restablecer el gobierno colonial, mediante un golpe de cuartel (1.º de Abril de 1811). Felizmente un destacamento patriota mandado por don *Juan de Dios Vial*, derrotó a los sublevados, salvando de este modo la situación. El motín de *Figueroa* trajo como consecuencia la disolución de la Real Audiencia, tribunal a quien se culpó de estas reacciones contra el régimen patriota.

El Congreso pudo por fin instalarse solemnemente el 4 de Julio de 1811. Entre los miembros que lo componían pudieron notarse bien dos tendencias: una moderada que sin oponerse a la adopción de reformas en la administración, manifestaba su más absoluta lealtad a la monarquía; el otro bando encabezado por don *Juan Martínez de Rozas*, proponía la independencia lisa y llana y la adopción de medios violentos, si era necesario, para conseguirla.

De estas dos tendencias brotaron los partidos *conservador* y *liberal* que más tarde habrían de disputarse el poder.

La mayoría del Congreso, que era moderada nombró una Junta que indudablemente representaba sus tendencias, lo cual obligó a los exaltados a retirarse del Congreso para recorrer el país haciendo propaganda en contra de la nueva Junta a quien acusaban de reaccionaria.

A pesar de sus divisiones internas, el Congreso realizó obras de innegable interés; en efecto, no fué la de menos importancia, aquella famosa declaración por medio de la cual se establecía la libertad de todos los individuos que en adelante nacieran en Chile, lo cual era el principio de la abolición de la esclavitud decretada en forma absoluta en 1824.

DON JOSÉ MIGUEL CARRERA Y LAS REVOLUCIONES DEL  
4 DE SEPTIEMBRE Y 15 DE NOVIEMBRE DE 1811

En este indeciso período de nuestra independencia, arribó a Chile el ilustre patriota *don José Miguel Carrera*. Hijo de don Ignacio de la Carrera, que había sido miembro de la primera Junta, don José Miguel pertenecía a una de las más encumbradas familias de la aristocracia

criolla. La fortuna que poseían sus padres, le permitió educarse brillantemente, primero en el Convictorio Carolino y después en España en donde adoptó la carrera de las armas.

Siendo muy joven aún, tomó parte en la guerra contra Napoleón y debido a su valeroso comportamiento fué ascendido a Sargento Mayor.

Su carácter inquieto, su espíritu liberal y su inmenso amor al terruño que lo vió nacer, le hicieron renunciar a la hermosa carrera que se le presentaba en los ejércitos de España, para venir a tomar plaza en los de su patria.

Si bien es cierto que los más nobles sentimientos lo impulsaban a estas peligrosas actividades, no lo es menos que él esperaba su recompensa con obtener la dirección del país.

Al arribar a Chile, Carrera se plegó al partido de los exaltados resuelto a hacer triunfar violentamente las ideas del partido que estaba en minoría. *El 4 de Septiembre de 1811*, secundado por sus hermanos *Juan José y Luis*, que eran comandantes de regimientos en Santiago dió un golpe militar, disolvió el Congreso y entregó el gobierno a los exaltados. Estos nombraron una Junta entre cuyos miembros figuraban, don *Juan Martínez de Rozas* y don *Juan Mackenna*.

Poco duró, sin embargo, esta nueva Junta, porque la independencia de sus miembros ponían serios obstáculos a las ambiciones de Carrera, que se encaminaban a la dictadura, como los hechos lo demostraron poco después.

Por otro golpe militar disolvió la nueva Junta el 15 de Noviembre del mismo año y para disimular su omnipotencia pidió a las tres provincias en que se dividía el país, nombraran cada una, un representante, Santiago quedó representado por don *José Miguel Carrera*; Coquimbo por don *Gaspar Marín* y Concepción por don *Juan Martínez de Rozas*.

Combatido enérgicamente por Martínez de Rozas, Carrera resolvió deshacerse de su rival y lo desterró a Mendoza, en donde murió al poco tiempo.

#### DICTADURA MILITAR DE CARRERA

Ya sin competidor, el joven caudillo asumió la totalidad del poder y pudo dirigir sus actividades al ejercicio de obras útiles encaminadas al desarrollo del país. Así en la *instrucción*, después de crear algunas escuelas y una *biblioteca* pública, echó las bases del *Instituto Nacional*, refundiendo en un solo cuerpo, la *Univer-*

*sidad de San Felipe, el convictorio Carolino, el Seminario y la Academia de San Luis* (1813).

Comprendiendo que las ideas revolucionarias debían tener un vehículo para su difusión, compró una imprenta para imprimir en ella, el primer periódico nacional «*La Aurora de Chile*», cuya redacción fué entregada al padre Camilo Henríquez; el primer número fué dado a la publicidad el 13 de Febrero de 1812. Allí colaboraron: el filántropo don *Manuel de Salas* que había sido el fundador de la Academia de San Luis, el guatemalteco don *Antonio José Irizarri*, cuyos irónicos artículos, firmaba con el pseudónimo significativo de *Ají*; el argentino don *Bernardo de Vera y Pintados*, autor de nuestra primera canción nacional; don *Juan Egaña*, don *José Miguel Infante*, etc.

Carrera le dió al país, una *Constitución llamada del año 12*, por la que se establecía en Chile una república dependiente del rey de España. Por último se aumentaron las guarniciones del país y se creó una *bandera nacional*, compuesta de tres franjas horizontales de colores: azul, blanco y amarillo, respectivamente.

DIVISIÓN DE LA INDEPENDENCIA

Se acostumbra dividir la independencia de Chile en tres períodos: Patria vieja, Reconquista y Patria nueva, cuya duración la encontramos en el cuadro siguiente:

*Patria vieja:* { Desde la formación de la primera Junta de Gobierno (18 de Septiembre de 1810) hasta la batalla de Rancagua (1.<sup>o</sup> y 2 de Octubre de 1814).

*Reconquista:* { Desde la batalla de Rancagua hasta la batalla de Chacabuco (12 de Febrero de 1817).

*Patria nueva:* { Desde la batalla de Chacabuco hasta la abdicación de O'Higgins (28 de Enero de 1823).

LAS INVASIONES ESPAÑOLAS

Comprendiendo el virrey del Perú que el gobierno establecido en Chile tenía carácter revolucionario, ya que se había arrogado facul-

tades omnímodas, envió expediciones con el encargo de destruirlo e implantar nuevamente la dominación española. Las expediciones mencionadas fueron las siguientes: 1.<sup>a</sup> *invasión de Pareja*, 2.<sup>a</sup> *invasión de Gainza*, 3.<sup>a</sup> *expedición de Osorio* y 4.<sup>a</sup> *segunda expedición de Osorio*.

#### INVASIÓN DE PAREJA

A principios del año 1813, llegaba a Chile el brigadier don *Antonio Pareja*, enviado por el virrey del Perú don *Fernando de Abascal*, con el objeto de restablecer la colonia entre nosotros.

Tan pronto como Pareja pudo reunir algunos elementos entre los realistas que abundaban en el sur del país, sobre todo entre Valdivia y Chiloé, se apoderó de la ciudad de Concepción y continuó su marcha con dirección a Santiago. Ante este peligro, el Senado, corporación creada por la Constitución del año 12, entregó el mando supremo del ejército a Carrera. Sin pérdida de tiempo, el general chileno a la cabeza de 4,000 milicianos estableció su cuartel en Talca y destacó sus tropas en la ribera derecha del río Maule, al mismo tiempo que el ilustre patriota don Bernardo O'Higgins, acudía a auxiliarlo con un destacamento.

Habiendo intentado Pareja, atravesar el Maule, los chilenos lo obligaron a retirarse, después de derrotarlo en la batalla de *Yerbas Buenas*; un nuevo desastre del general español, en San Carlos, tuvo por resultado el que éste se encerrara en la ciudad de *Chillán*, en donde murió poco después, siendo reemplazado por el coronel *Sánchez*. Carrera puso entonces sitio a *Chillán*; pero anduvo desgraciado en la dirección de la campaña, porque abandonando la empresa para apoderarse de Talcahuano y Concepción, vino a reanudarla cuando los rigores del invierno le oponían toda clase de obstáculos. Aprovechándose de la superioridad de su posición, *Sánchez* hizo una salida de su encierro y sorprendió a los patriotas en *El Roble*. Seguramente todo nuestro ejército se habría perdido en esa sorpresa, a no mediar la intervención de *O'Higgins*, quien con un valor y arrojo a toda prueba pudo salvar gran parte de las tropas y con ellas rechazar al enemigo.

Este descalabro determinó la caída de Carrera y su reemplazo en la dirección del ejército por don Bernardo *O'Higgins*, al cual se le había discernido después de *El Roble*, el título de primer soldado de la República.

DON BERNARDO O'HIGGINS

Este ilustre padre de la patria era hijo de don *Ambrosio O'Higgins* y de doña *Isabel Riquelme*; había nacido en Chillán en 1778 y cuando ya estuvo en edad suficiente, su padre lo envió a efectuar sus estudios en Europa. Allí tuvo ocasión de cultivar amistad con otros grandes patriotas americanos de quienes adquirió arraigadas convicciones de libertad americana. A la muerte de su padre, se dedicó a los cultivos de la hacienda «*Las Canteras*» que aquél le había dejado como herencia.

Iniciado el movimiento de independencia, ninguno como él, prestó mayores y más desinteresados servicios a su patria en los difíciles momentos de la guerra y en las tareas de constituir la República.

Su figura es un símbolo de gloria para los chilenos y ella ocupa un lugar prominente al lado de los libertadores de la América.

INVASIÓN DE GAINZA

No tardó en llegar a Chile, desde el Perú, una nueva expedición española mandada por don *Gavino Gainza*; alentados los realistas con

este refuerzo dieron varios golpes que tuvieron como resultado la toma de Talca y la captura de los hermanos Carrera. Estos sucesos, determinaron en Santiago la caída de la Junta, la cual tuvo que resignar el mando en el coronel don Francisco de la Lastra, investido con el título de Director Supremo.

O'Higgins al tener conocimiento de los desastres ocurridos, acudió a reunirse con don Juan Mackenna en el sitio denominado *El Membrillar*. Los españoles trataron de impedir la reunión; pero fueron derrotados en *Quilo* y después en *Membrillar*. No obstante estos dos triunfos de los chilenos, un cuerpo de su ejército mandado por don *Manuel Blanco Encalada* fué sorprendido y deshecho en *Cancha Rayada* el 29 de Marzo de 1814.

Después de este desastre, Gainza emprendió la marcha en dirección a la capital, perseguido por O'Higgins que trataba de impedirle el paso del Maule. El chileno atravesó primero el río y fué a esperar al enemigo en *Quecheregvas*; el 7 de Abril se encontraron los rivales y después de una recia batalla, el campo quedó por O'Higgins.

## TRATADO DE LIRCAY

El Director Supremo don Francisco de la Lastra impartió órdenes a O'Higgins en el sentido de tratar con Gainza, temeroso de una gran reacción española desde el Perú.

El tratado que se hizo en cumplimiento de aquellas órdenes, fué firmado en Lircay, y por él, Chile reconoció la autoridad de Fernando VII y también se comprometieron los pactantes a canjear los prisioneros, con excepción de los hermanos Carrera. Gainza por su parte prometía abandonar el territorio un mes más tarde.

## LA GUERRA CIVIL

El tratado de Lircay produjo la más penosa impresión en la capital, puesto que de una plumada se deshacía cuanto se había creado desde el 18 de Septiembre.

En medio del disgusto general llegó a Santiago don José Miguel Carrera, el cual junto con su hermano Luis, se había fugado de la cárcel de Chillán. No tardó el inquieto caudillo en ponerse a la cabeza de los descontentos, sublevó a las tropas que guarnecían la capital

y depuso al Director Supremo, reemplazándolo por una Junta presidida por él mismo.

Esta actitud de Carrera provocó la indignación de O'Higgins, el cual avanzó a la capital, con el objeto de restablecer al Director Lastra. Los rivales se encontraron al lado del río Maipo y alcanzó a realizarse un encuentro que no fué decisivo. La guerra civil habría sido inminente a no mediar las noticias alarmantes que llegaron, anunciando una nueva invasión al mando de don *Mariano Osorio* y enviada por el virrey Abascal. El peligro común hizo reconciliarse a los enemigos; O'Higgins reconoció la suprema autoridad de Carrera del cual solicitó un puesto en la vanguardia del ejército patriota.

#### INVASIÓN DE OSORIO

El Coronel don *Mariano Osorio*, había sido enviado, en efecto, a comunicar el desahucio del Tratado de Lircay y a exigir la incondicional adhesión de los chilenos a la autoridad del rey de España que hacía poco tiempo había sido restaurado en el trono.

Los dirigentes de Chile rechazaron las exigencias de Osorio y se prepararon a defender

la patria. O'Higgins con 1,700 hombres, esperó al invasor a orillas del río Cachapoal dejando su campamento en *Rancagua*; al mismo tiempo Carrera con un destacamento se situaba un poco al norte de esa ciudad.

En su marcha hacia Santiago, Osorio pudo atravesar el Cachapoal sin ser molestado, pues O'Higgins prefirió encerrarse en *Rancagua*, dispuesto a defenderla hasta el último extremo.

#### BATALLA DE RANGAGUA (1.º y 2 Oct. de 1814)

El 1.º de Octubre, llegó Osorio a las afueras de la ciudad con 5,000 hombres, para empezar el cerco, desde aquel momento, O'Higgins, atrincherado en la plaza, logró rechazar numerosos ataques del enemigo, que no cesó de dirigir sus fuegos hasta la noche. Reanudado el combate al día siguiente, los españoles desviaron los canales que surtian de agua a la ciudad y esta circunstancia agregada a un gran incendio provocado por los proyectiles del enemigo, hicieron imposible la resistencia que ya duraba dos días. Se le había pedido auxilio a Carrera y se confiaba en que éste lo prestaría; pero la dispersión de aquellas tropas que ya

venían a auxiliar a los sitiados, como asimismo la explosión de los depósitos de pólvora hicieron perder toda esperanza. Fué en ese instante cuando O'Higgins, el heroico defensor de Rancagua, dió la orden de subir a caballo y de abrirse paso por entre los enemigos. A la cabeza de 500 jinetes, abandonaba las ruinas de la ciudad y se encaminaba a Santiago junto con los dispersos de Carrera.

La consternación fué grande en la capital, cuando se supo el desastre; muchos patriotas se unieron a los restos del ejército para dirigirse a Mendoza, lugar en que fueron generosamente recibidos por el gobernador don José de San Martín.

#### LA RECONQUISTA ESPAÑOLA (1814-1817)

Osorio al llegar a Santiago, restableció las instituciones abolidas por los gobiernos patriotas y abolió todas las creadas por ellos; terminaba así el período denominado, la patria vieja.

Uno de los primeros actos con que se inició el gobierno español fué la prisión de algunos distinguidos patriotas que fueron en seguida, trasladados a *Juan Fernández*, sin que fuera razón capaz de mover a piedad a las autorida-

des, ni la edad avanzada de algunos confinados, ni los clamores de sus deudos.

La vida colonial, inrerrumpida por cuatro años de libertad, fué impuesta nuevamente por Osorio, el cual no se preocupó de otra cosa, sino que de afirmar por la violencia, un régimen desprestigiado.

A Osorio le sucedió el tristemente célebre don *Francisco Casimiro Marcó del Pont*, hombre inepto y vanidoso, mucho más a propósito para lucir galas en una fiesta que para gobernar un país convulsionado en donde la más elemental prudencia aconsejaba demostrar con hechos la bondad del régimen que se trataba de restaurar.

Fué durante aquel tiempo cuando se registraron las mayores extorsiones contra los criollos, por aquel famoso regimiento de los *Talaveras* que trajo Osorio del Perú. Capitaneados por el cruel capitán *San Bruno*, creyeron hacer obra de leal adhesión al rey, persiguiendo en forma inhumana a los insurgentes.

Nuevos impuestos generales y confiscaciones de bienes a los sindicados de contrarios al rey, como asimismo la creación de un tribunal de justificación denominado «de vigilancia y seguridad pública» que tenía por objeto inquirir

hasta los pensamientos de las personas; terminaron por extender el odio a España a todas las clases sociales del país.

#### LOS EMIGRADOS A MENDOZA

Como queda dicho anteriormente, los fugitivos de Rancagua se habían refugiado en Mendoza, donde fueron recibidos cordialmente por don *José de San Martín*. Este ilustre argentino, veía con esto acercarse la realización de sus grandiosos planes: independizar a Chile y desde acá organizar una expedición libertadora al Perú que era el centro de las fuerzas hispanas.

Diestro *San Martín* en los trabajos que demanda la instrucción militar de un ejército, desde el primer día se dedicó con singular empeño a formar un disciplinado ejército, chileno-argentino; más, las rivalidades entre *carrerinos* y *o'higginistas*, bandos que se inculpaban recíprocamente la responsabilidad del desastre de Rancagua, hicieron temer por el éxito de la empresa. Estas rivalidades se hicieron más graves, después que don *Luis Carrera* mató en duelo al general don *Juan Mackenna*; para terminar con estos disturbios San Martín, conocedor del carácter turbulento y avasallador de los *Carre-*ra, los desterró a Buenos Aires.

*San Martín* y *O'Higgins*, ligados por estrecha amistad, siguieron trabajando activamente hasta dejar listo un ejército de 4,000 hombres, el Ejército de los Andes, con el cual se prepararon para invadir a Chile.

MANUEL RODRIGUEZ

Los dirigentes de Mendoza, acordaron organizar guerrillas en el territorio de Chile con el fin de amedrentar al gobernador Marcó del Pont y también para que sirvieran de apoyo al Ejército de los Andes.

Entre los jóvenes que fueron designados para realizar tan peligrosa tarea, figuró el abogado chileno *Manuel Rodríguez*. De fácil palabra, agudo ingenio, hermosa presencia y temerario valor, Rodríguez reunía las características de un verdadero caudillo popular.

Fueron innumerables los ardides que puso en juego para escapar a la vigilancia del gobernador, el cual había puesto a precio su cabeza.

Oculto bajo diversos disfraces, pudo sorprender valiosísimas noticias que luego se encargaba de transmitir al otro lado de los Andes. Tan luego se le veía en traje de padre franciscano como con el de vendedor de huevos; una de

sus más celebradas hazañas fué la captura de la ciudad de San Fernando, sin otros elementos que los proporcionados por su ingenio y su audacia.

Sabedor Marcó del Pont de la próxima llegada del ejército de San Martín, dividió sus tropas para asegurar los diversos pasos cordilleranos, sin que pudiera concentrar sus valiosos contingentes, debido a la ignorancia en que se encontraba con respecto al punto que elegirían los patriotas para pasar a este lado.

#### LA PATRIA NUEVA

#### BATALLA DE CHACABUCO (12 de Febrero de 1817)

El ejército libertador fué dividido en tres porciones, cada una de las cuales debía atravesar la cordillera por diferentes pasos con el objeto de apoderarse al mismo tiempo de todo el centro del país. El grueso de la expedición, cruzó el macizo andino por el paso de los *Patos* y se estableció en *Putando*.

Entretanto Marcó del Pont, envió a detener al invasor con un ejército de 3,000 hombres comandados por don *Rafael Maroto*.

Al presentarse los españoles en la cuesta de *Chacabuco*, la vanguardia de O'Higgins, arreme-

tió contra ellos en una impetuosa carga a la bayoneta que dejó deshecho al enemigo; acto continuo, el comandante don Mariano Necocha ordenó una carga de sus granaderos a caballo que dió por resultado, el desbande general de los realistas.

Entre los numerosos prisioneros que cayeron en poder del vencedor, figuró el capitán San Bruno que fué luego fusilado por la espalda en la plaza de Santiago. Marcó del Pont que precipitadamente había huído a Valparaíso, para embarcarse desde allí, fué detenido y desterrado a Mendoza en donde murió.

El 14 de Febrero San Martín y O'Higgins hacían su entrada a la capital, en donde eran recibidos triunfalmente y aclamados como salvadores de la patria.

#### LA DICTADURA DE O'HIGGINS

El Cabildo de Santiago, reunido extraordinariamente en compañía de los principales habitantes de la ciudad, ofreció el poder a San Martín, como una muestra de gratitud por sus nobles iniciativas; pero el ilustre militar se excusó, haciendo notar que su calidad de argentino le impedía aceptar semejante honor. El

puesto de *Director Supremo*, fué entonces discernido a don *Bernardo O'Higgins*, con facultades omnímodas y sin tiempo determinado.

La primera obra del nuevo gobernante, fué atender a la seguridad del territorio y a la expulsión de los realistas que aún quedaban en el sur del país. Con este objeto creó nuevos cuerpos de ejército y una *Academia Militar* para formar oficiales. Condolido de la triste situación de los patriotas desterrados a Juan Fernandez, por Osorio, envió un buque, el *Aguila*, con el objeto de repatriarlos.

El Instituto Nacional y la Biblioteca, fueron restablecidos; abolió los títulos de nobleza y en su reemplazo creó la *Orden del Mérito*, basada, no en los prestigios de la sangre como aquéllos, sino que los servicios prestados a la nación.

Atendió al hermosteamiento de la capital, construyendo la *Alameda de las Delicias*, ocupada antes por el basural de la Cañada; como asimismo atendió a la higiene pública, prohibiendo enterrar a los muertos en las iglesias y creando un *Cementerio General*.

Finalmente para financiar los gastos extraordinarios de la guerra, contrató en Inglaterra el primer empréstito de Chile, por cinco millones de pesos.

SEGUNDA INVASIÓN DE OSORIO

Los fugitivos de Chacabuco fuéronse a reunir en el sur con las tropas del coronel español don José Ordóñez, el cual con este refuerzo, pudo hacerse dueño de aquella parte del territorio. O'Higgins envió entonces al coronel argentino, don *Juan Gregorio Las Heras*, con el objeto de expulsar a los españoles. No obstante los triunfos obtenidos por *Las Heras* en *Curapalihue* y *Gavilán*, cerca de Concepción, Ordóñez pudo encerrarse en *Talcahuano*, desde donde rechazó victoriosamente los ataques del argentino y también los de O'Higgins que había venido a socorrer a éste.

Mientras tanto el virrey del Perú, sabedor de los escasos elementos con que contaban los chilenos, acordó enviar una nueva expedición al mando del vencedor de Rancagua, para que apoyada por la guarnición de *Talcahuano*, reconquistara a Chile.

San Martín que había conocido con anticipación los proyectos del virrey, notició a O'Higgins para que se retirara al norte a reunirse con el ejército que se alistaba cerca de Valparaíso. La reunión se efectuó en Talca y desde allí O'Higgins desafió a Osorio que ha-

bía desembarcado en Talcahuano, proclamando la *Independencia de Chile*, la cual era jurada solemnemente por todos los chilenos (*12 de Febrero de 1818*). Para la realización de este acto que terminaba con todas las timideces y se marcaba el rumbo definitivo de la revolución, el jefe chileno eligió la fecha del aniversario de Chacabuco.

#### LA SORPRESA DE CANCHA RAYADA

Desde Talcahuano, Osorio con 5,000 hombres, siguió avanzando hacia el norte hasta llegar a Talca. El ejército chileno compuesto de 7,000 hombres, esperaba confiado en *Cancha Rayada*, seguro de su superioridad.

Aprovechándose Osorio de un descuido de los chilenos, atacó sorpresivamente su campamento en la noche del 19 de Marzo. Tan inesperado ataque, produjo desastrosas consecuencias para nuestro ejército. Gran número de muertos quedaron en el campo y el mismo O'Higgins recibió una herida en un brazo. Las Heras, sin embargo, logró salvar 3,000 hombres que trasladó a San Fernando, ciudad que sirvió de concentración a los fugitivos.

Profunda impresión causó en Santiago ta-

maño desastre y cuando sus habitantes se preparaban para una segunda emigración a Mendoza, apareció en la Plaza de Armas, el valiente guerrillero Manuel Rodríguez, el cual en una inspiración del más elevado patriotismo, infundió confianza a los abatidos espíritus con aquellas famosas frases: «*Aún tenemos patria, ciudadanos*»; en ese mismo sitio echó las bases del regimiento Húsares de la Muerte, que sirvió para engrosar los ejércitos de San Martín y O'Higgins.

#### BATALLA DE MAIPO (5 de Abril de 1818)

Rehechos los chilenos después de Cancha Rayada, se situaron en Maipo, con el objeto de defender la capital de las tropas de Osorio que se encaminaban hacia allá. *El día 5 de Abril*, se empeñó el combate entre los dos ejércitos, cuyas fuerzas estaban esta vez equiparadas. Después de una ruda batalla, la artillería chilena, hábilmente dirigida por el general *Borgoño* y por don *Manuel Blanco Encalada*, decidió el triunfo de las fuerzas patriotas.

Esta victoria selló definitivamente la independencia de Chile que ya no se ve amagada por nuevas expediciones españolas.

Cuando las fuerzas de Osorio, emprendían la fuga, se presentó en el campo de batalla, el Director Supremo don Bernardo O'Higgins, el cual sin estar restablecido aún de la herida que había recibido en Cancha Rayada, acudía con nuevos refuerzos en auxilio de los suyos. Fué en esa ocasión cuando los dos héroes *San Martín* y *O'Higgins*, se dieron un efusivo abrazo en el cual simbolizaron la estrecha unión chileno-argentina.

Después de la derrota, Osorio se embarcó en Talcahuano con destino al Perú, dejando algunas tropas al coronel Sánchez, el cual trató de resistir en el Bío-Bío. Sin embargo, poco después se vió obligado a abandonar sus posiciones de Los Angeles para replegarse sobre Valdivia y de allí embarcarse para el Perú. La obediencia a las autoridades chilenas, se hizo luego efectiva por el nombramiento de don *Ramón Freyre* para el cargo de Intendente de Concepción.

#### LA PRIMERA ESCUADRA NACIONAL

La independendencia no podía considerarse terminada, sin que Chile fuera dueño del mar. Con este propósito O'Higgins, eficazmente ayudado por su ministro don *Ignacio Zenteno*, echó

las bases de la *Primera Escuadra Nacional*. Con la compra de la fragata *Lautaro* y la presa del bergantín *Aguila*, se formó una pequeña base naval que fué aprovechada por el Almirante Blanco Encalada, jefe de nuestra diminuta flota, para capturar la fragata *Maria Isabel* que fué bautizada con el nombre de *O'Higgins*. Con los escasos fondos fiscales se habían podido adquirir además los barcos denominados el *Arauco* y el *San Martín*, todos los cuales formaron nuestra primera *Escuadra Nacional*.

A Blanco Encalada le sucedió en el mando de la escuadra, *Lord Tomás Cochrane*, notable marino de la nobleza de Inglaterra, que había emigrado de su país a campear por la libertad de los pueblos.

Cochrane, a la cabeza de sus buques se paseó por el Pacífico, apoderándose de numerosos barcos españoles; más no le fué dado combatir con la escuadra del virrey del Perú, porque éste la cobijó bajo los poderosos fuertes que guarnecían el Callao.

Una de las hazañas más notables de Cochrane, fué la captura de la ciudad de Valdivia, con sólo 300 hombres, siendo que ella estaba defendida por 700 soldados y cerca de 100 cañones.

Después de perder esta ciudad no les quedó a los españoles más que el archipiélago de Chiloé, que conservaron hasta que Freire los arrojó en 1826.

#### LAS MONTONERAS DE BENAVIDES

Después de la expulsión de los españoles de Talcahuano, la resistencia realista había continuado en forma de guerrillas y montoneras dirigidas por *Vicente Benavides*, individuo que a pesar de ser chileno de nacimiento, ejercía la más increíble crueldad, contra sus compatriotas.

Varios cuerpos de ejército fracasaron en la empresa de tomar a Benavides para terminar con aquella campaña que fué llamada, *la guerra a muerte*.

Envalentonado el feroz guerrillero con sus triunfos, se apoderó de Concepción y trató de invadir a Santiago con un ejército de 3,000 hombres. Felizmente, don Joaquín Prieto despachado contra él, lo derrotó en las *vegas de Saldías* (1821), encargándose de perseguirlo hasta la Araucanía el capitán *Manuel Bulnes*.

Decidido a embarcarse con destino al Perú, fué traicionado por sus compañeros y entrega-

do a las autoridades chilenas en la costa de *Topocalma*; desde allí fué trasladado a Santiago, donde fué ejecutado en la horca.

LA EXPEDICIÓN LIBERTADORA DEL PERÚ Y LA  
INDEPENDENCIA DE ESTE PAÍS

Una vez en posesión de una escuadra, O'Higgins creyó llegado el momento de entregarla a San Martín para que organizara su soñado plan de independizar al Perú, único medio de evitar una nueva expedición de reconquista. Cumpliendo ese propósito, la escuadra, comandada por *Lord Cochrane*, llevó a su bordo un ejército chileno-argentino bajo las órdenes de San Martín. *El 20 de Agosto de 1820* la escuadra se hacía a la vela desde el puerto de Valparaíso, a donde el Director Supremo se había traslado con el objeto de despedirlo.

Tan luego como llegó al Perú, la expedición libertadora se apoderó de Pisco y desde allí San Martín, despachó un destamento mandado por el coronel *Alvarez de Arenales*, con el objeto de sublevar a los pueblos del interior contra el gobierno colonial. San Martín siguió viaje al norte, desembarcó en Ancón y fué a esperar en Huara a los expedicionarios que pronto se le reunieron, declarando no haber encon-

trado gran cooperación de parte de los peruanos. Entretanto, Cochrane daba una prueba más de su temerario arrojo, apoderándose al abordaje de la fragata *Esmeralda*, en las aguas del Callao.

Dificultades graves sobrevinieron pronto entre los jefes chilenos; en efecto, Cochrane desaprobó el plan de campaña de San Martín, al cual acusaba de proceder con excesiva lentitud. San Martín, sin embargo, logró abatir al poder del virrey Pezuela, se apoderó de Lima y proclamó la independencia del Perú, el 28 de Julio de 1821.

Designado *Protector del Perú*, no logró obtener en el campo de la política, los triunfos que había sabido conquistar en los campos de batalla; los peruanos no lo apoyaron con entusiasmo; Cochrane lo abandonó y sus mismas tropas empezaron a desconfiar de él.

Necesitando apoyo para terminar su empresa, solicitó el de Bolívar; ambos generales celebraron una larga *entrevista secreta en Guayaquil* sin que llegaran a ningún acuerdo al respecto.

Desengañado el ilustre patriota, renunció el mando y se retiró a la vida privada, estableciéndose en Boulogne sur Mer, donde murió el 20 de Agosto de 1850.

Si bien la expedición libertadora no había conseguido la liberación del Perú, en cambio dejó preparado el campo al Libertador Bolívar, a quien le corresponde el haber terminado con la dominación en ese país y por consiguiente en toda la América.

Una vez que San Martín abandonó el país, los peruanos llamaron en su auxilio a Bolívar, el cual acudió con sus mejores tropas a completar la obra iniciada por la expedición libertadora.

Los grandes encuentros de esta campaña, fueron *Junin* (6 de Agosto de 1824) y *Ayacucho* (8 de Diciembre de 1824). El vencedor de esta última, fué el general Sucre, lugarteniente de Bolívar, que por su heroico comportamiento mereció el título de Mariscal de Ayacucho.

El virreynato del Perú desaparecía con estos triunfos y en su lugar quedaban dos repúblicas: *Perú y Bolivia*.

#### MUERTE DE LOS CARRERAS

La actitud revolucionaria de los hermanos Carrera que desde el territorio argentino amenazaban con perturbar la unidad que reinaba entre los patriotas chilenos, determinó a las

autoridades de Mendoza sustraerse de tan peligrosos caudillos.

Don *Luis* y don *Juan José*, fueron fusilados en Mendoza, el año 1818 y don *José Miguel* sufría igual pena en 1821.

Espíritus inquietos, pero animados del más puro patriotismo, tuvieron tan triste fin a causa de sus desmedidas ambiciones.

#### MUERTE DE MANUEL RODRÍGUEZ

La absoluta autoridad de que disfrutaba O'Higgins, empezó a molestar a muchos de sus conciudadanos que temían se convirtiera en despótica. El mayor impugnador de esa autoridad fué el valiente caudillo *Manuel Rodríguez*. Acusado de revolucionario, fué tomado preso y enviado a Quillota; en el camino y cuando llegaban a Tiltil, fué traidoramente asesinado por los soldados que lo custodiaban (24 de Marzo de 1818).

#### IMPOPULARIDAD DE O'HIGGINS; SU ABDICACIÓN

Hemos enumerado algunas obras de O'Higgins durante el período de su dictadura (1818-23); pero no son obras aisladas las que hay que

considerar en su gobierno, es necesario tomar en cuenta que el país ganó inmensamente en todo orden de actividades, a pesar de que la guerra victoriosa, habría bastado para glorificarlo.

*La expedición libertadora*, es sin duda una de sus mayores glorias; con dinero de Chile, en barcos chilenos y protegida por la bandera de Chile, esa expedición representa sacrificios notables dadas las penurias del erario nacional.

A pesar del respeto que los chilenos guardaban para O'Higgins, cierto malestar en contra de su gobierno se hacía sentir entre sus gobernados.

Sin duda que la *muerte de los Carrera* y la del caudillo *Manuel Rodríguez*, mermaron notablemente su popularidad; la abolición de los títulos nobiliarios, le levantó numerosos enemigos, entre aquellos que ostentaban dichos títulos; la prohibición de enterrar muertos en los templos, fué mirada como atentatoria contra los sentimientos religiosos. Finalmente la promulgación de la *Constitución del año 22*, por la cual se prorrogaba la dictadura en 10 años más, terminó por hacer estallar una insurrección contra su gobierno.

Exigida que le fué su renuncia, O'Higgins prefirió entregar el mando, el 28 de Enero de

1823, antes de provocar una guerra civil. Poco después salía desterrado al Perú, en donde murió el año 1842.

Una junta provisoria se hizo cargo del gobierno.

## CAPÍTULO II

### LA REPÚBLICA

#### *Dictadura de Freire*

Al entregar el poder, O'Higgins, dejaba el país independiente; pero no aún organizado. Fué necesario un período de ensayos y de luchas para uniformar en un conjunto armónico, las aspiraciones de los patriotas.

El sucesor de O'Higgins en la dirección suprema de la Nación, fué el general don *Ramón Freire*, distinguido militar que había tenido destacada figuración en la guerra de la Independencia.

El primer acto de Freire fué la convocación a un Congreso Constituyente para que dictara una Constitución.

Resultado de este Congreso, fué la Constitución de 1823, que por lo demás tuvo corta duración.

Los hechos más importantes de este gobierno, fueron la *abolición de la esclavitud* y la *incorporación de Chiloé al gobierno de la República*.

Aquella apartada isla permanecía en poder del coronel español don *Antonio Quintanilla*, lo cual determinó a Freire a iniciar una campaña para expulsar al extranjero. Dos expediciones efectuó el Director Supremo contra Chiloé, logrando liberar la isla después de las batallas de *Pudeto* y *Bellavista*, en las que fué derrotado Quintanilla (1826).

#### LOS PRIMEROS PARTIDOS POLÍTICOS

La opinión pública de Chile se dividió desde los primeros tiempos de la República entre dos partidos políticos que sustentaban diversas tendencias: el *partido conservador o pelucón* y el *partido liberal o pipiolo*. El primero, muy vinculado a la Iglesia Católica, representaba los intereses de los ricos patricios, que no aceptaban romper violentamente con el pasado colonial en todo aquello que les favorecía; el segundo, inspirado en los ideales propagados por la revolución francesa, deseaba un orden nuevo de cosas en todos los aspectos de la vida nacional

no aceptaba privilegios y aspiraba a establecer una verdadera democracia.

Tales partidos se pusieron de frente, con motivo de la confiscación que hizo Freire de los bienes de las comunidades religiosas y la entrega de los pasaportes al vicario Apostólico, monseñor *Muzzi*, enviado especial del Papa. Estas cuestiones, agregadas a la disolución del del Congreso, ordenada por el Director, trajeron consigo tan hondas perturbaciones, que se temió en una subversión del orden público.

Freire, queriendo acallar tan grandes resistencias, renunció al mando el 8 de Julio de 1826.

### LA ANARQUÍA POLÍTICA (1826-31)

Desde ese momento el país se precipitó en la anarquía; los gobiernos se sucedieron con gran rapidez, siendo el más largo el de don *Francisco Antonio Pinto* que duró dos años (1827-29). Las grandes rivalidades entre los partidos, hicieron imposible toda obra estable en la organización de la República. Dos constituciones rigieron durante la anarquía, la *Constitución del año 26* y la *del 28*. En la primera triunfaron las ideas federalistas preconizadas por don

*José Miguel Infante* y en la segunda, los principios liberales.

Una elección injusta hecha por el Congreso para el cargo de Vice-Presidente de la República, trajo por inmediata consecuencia la revolución de 1829, dirigida por el partido conservador. Esta lucha fratricida se decidió en favor de los revolucionarios, cuyo jefe era el *general Prieto*, después de las batallas de *Ochagavía* y *Lircay*. (17 de Abril de 1830), El jefe de los liberales, don Ramón Freire, fué desterrado del país.

#### EL AUTORITARISMO

##### *Gobierno de don Joaquín Prieto (1831-41)*

Al triunfo de los conservadores, se siguió la elección de don *Joaquín Prieto* para el cargo de Presidente de la República; junto con él, don *Diego Portales* a quien se encargó la dirección de los negocios públicos y don *Manuel Rengifo*, notable ministro de Hacienda que tomó a su cargo la reorganización de la hacienda pública que se encontraba en lamentable estado.

La organización definitiva de la República y el principio de su vida institucional, tan res-

petada en todos los países, se debió al famoso ministro Portales. Este hombre extraordinario, que no había tomado participación en la independencia, vino a darse a conocer como miembro de la Sociedad *Portales Cea y Compañía*, a la cual se había concedido el estanco del tabaco, con la condición de que pagara los intereses y amortizaciones del primer empréstito de la nación.

De espíritu alegre y de modales sencillos, nadie al verlo habría creído estar en presencia de un gran estadista y de un carácter férreo. Sus primeras actividades las dedicó a reprimir el militarismo para evitar el caudillaje y por ende la guerra civil; creó una guardia nacional y suprimió a todos los militares que habían participado en la última revolución, al lado de Freire.

Para sanear la administración pública de los malos elementos, dictó un decreto, que aún está en vigencia, por el cual todo empleado público quedaba obligado a justificar su conducta cuando ella hubiere sido atacada por la prensa.

Prieto gobernó dos períodos, es decir, desde 1831 a 1841, y durante su gobierno se destacan dos acontecimientos, por su gran impor-

tancia: *la promulgación de la Constitución de 1833 y la guerra contra la confederación Perú-boliviana.*

## LA CONSTITUCIÓN DE 1833

Esta Constitución que rige hasta hoy día los destinos de la nación, fué obra del jurisconsulto don Mariano Egaña. En ella se establece un gobierno republicano unitario y se fijan los poderes públicos con sus respectivas atribuciones. El *legislativo* reside en dos Cámaras, una de Senadores cuyos miembros duran 6 años y otra de Diputados elegidos trienalmente. *El poder ejecutivo*, reside en el Presidente de la República que dura cinco años en el ejercicio de sus funciones. *El poder judicial* independiente de los otros dos, está bajo la supervigilancia de la Corte Suprema.

Se establecen también en la Constitución del 33, *las garantías individuales* aseguradas a todos los ciudadanos. *La religión católica* fué reconocida como religión del Estado, prohibiéndose el ejercicio público de cualquiera otra.

Esta Constitución, con algunas modificaciones ha presidido la existencia de nuestro país cerca de una centuria y ha merecido el sumiso respeto de todos los chilenos. Si algún gober-

nante ha pretendido hacer caso omiso de las disposiciones de aquella, muy luego la opinión del país se ha uniformado para hacerlas respetar aún por medio de las armas.

Para evitar que una mayoría ocasional del Congreso reformara la carta fundamental, guiada de su interés o de su capricho, se estableció que para que dichas reformas fueran válidas, se necesitaría la concurrencia de dos Congresos sucesivos.

#### LA GUERRA CONTRA LA CONFEDERACIÓN PERÚ-BOLIVIANA

Hacia el año 1836, el dictador de Bolivia, don *Andrés de Santa Cruz*, organizó una *Confederación Perú-boliviana*, que fué resistida por la opinión de la mayor parte de los peruanos.

El gobierno de Chile consideró por su parte que dicha Confederación, originada por la presión de la fuerza, constituía una amenaza para nuestro país, tanto más cuanto que, aquella organización se manifestó hostil a Chile, desde un principio. En efecto, las mercaderías que hubieran sido depositadas en la aduana de nuestro primer puerto, fueron gravadas en el

Perú con fuertes derechos de internación. Fuera de esta medida, por demás desamistosa, el gobierno de la Confederación, ayudó eficazmente a Freire con buques de su escuadra para que éste viniese al país a recuperar el poder y a desencadenar en consecuencia la guerra civil.

Felizmente tales propósitos no dieron el resultado que se prometía Santa Cruz; la expedición fracasó, y dos buques peruanos, *el Monteagudo* y *el Orbegoso* cayeron en nuestro poder; Freire fué tomado prisionero y desterrado a Australia.

Reclamados los buques por Santa Cruz, el gobierno de Chile contestó exigiendo la inmediata disolución de la Confederación. Como no se accediera a semejante exigencia, *Portales* decidió la guerra y puso toda su actividad y energía, al servicio de la preparación de los elementos bélicos necesarios para realizar tan grande empresa.

#### MUERTE DE PORTALES

La política dictatorial que había adoptado Portales, como asimismo las medidas de rigor que había ejercitado tanto para abatir a los pipiolos, como para hacer efectiva la disciplina

militar, le levantaron una gran oposición, llegándose hasta complotar contra la vida del primer Ministro.

Mientras Portales revistaba las tropas que se alistaban en Quillota, un escuadrón del regimiento Maipo, se separó de las filas y se apoderó de la persona del Ministro, para conducirlo preso a Valparaíso. El comandante de esta plaza al tener conocimiento del atentado, formó un batallón y se dirigió al encuentro de los rebeldes.

En el Barón se realizó un reñido combate en el cual obtuvieron la victoria las fuerzas gobiernistas; pero antes que les fuera dado rescatar al ilustre prisionero, sus enemigos lo fusilaron. La muerte de Portales produjo general indignación en el país, y fué considerada como duelo nacional la pérdida del hombre que había sacado a Chile de la anarquía para fundar sobre sólidas bases la organización y estabilidad gubernativas.

En la plazuela que existe frente al Palacio de la Moneda, se alza hoy día en bronce la arrogante figura del ministro, para que su recuerdo sirva de ejemplo a los que por ese sitio pasan a ocupar el puesto que él desempeñó con tanto patriotismo.

DESARROLLO DE LA GUERRA CONTRA LA  
CONFEDERACIÓN

En 1837, el gobierno de Chile despachó al norte un ejército mandado por don *Manuel Blanco Encalada* y una pequeña escuadra a las órdenes del almirante *Simpson*, con el objeto de disolver la Confederación organizada por Santa Cruz. Desgraciadamente, la enorme superioridad numérica del enemigo hizo fracasar la expedición y Blanco Encalada tuvo que firmar el *Tratado de Paucarpata* por el cual reconocía a nombre de Chile a la Confederación y se comprometía a devolver los buques que habían sido quitados a Freire.

El tratado de Paucarpata, fué recibido en Chile con gran indignación y el Congreso, lejos de ratificarlo, manifestó su voluntad de continuar la guerra.

A mediados de 1838, partió la segunda expedición al Perú, compuesta de 5,000 hombres al mando del general don *Manuel Bulnes*.

Esta vez el éxito correspondió plenamente a las expectativas de nuestro país. Una serie ininterrumpida de triunfos, tales como: Portada de Guía *Matucana*, *Buin* y la más importan-

te de todas ellas, la batalla de *Yungay* (20 de Enero) entregaron el territorio peruano al vencedor.

La Confederación quedó disuelta y Chile hizo retirar sus tropas sin cobrar ninguna indemnización de guerra; felicitándose eso sí de haber logrado desarmar a aquel dictador que se había convertido en una formidable amenaza para su existencia.

El 18 de Septiembre de 1842 terminó Prieto su segundo período presidencial y fué entonces exaltado a la primera magistratura, el heroico vencedor de *Yungay*.

#### GOBIERNO DE DON MANUEL BULNES (1841 - 51)

Bulnes, como su antecesor Prieto y como sus sucesores Montt y Pérez, gobernó dos períodos, circunstancia que le ha dado el nombre de *decenios* a cada uno de los gobiernos de estos presidentes.

La administración Bulnes es una de las más fecundas en obras de progreso para el país. El primer ferrocarril a vapor, que comunicaba Caldera con Copiapó se hizo en ese tiempo y asimismo se empezó el de Valparaíso a Santiago; las primeras líneas telegráficas que se

tendieron, acercaron a la capital con las provincias, lo mismo que la navegación a vapor iniciada entre nosotros por *Guillermo Wheelwright*, nos ponía en comunicación rápida con los otros países de la tierra.

Un gran auge en la minería trajo inusitada prosperidad al país, especialmente a la provincia de Atacama, cuya capital Copiapó, llegó a ser un verdadero centro cosmopolita. Las actividades mineras culminaron con el descubrimiento del rico mineral de cobre denominado Chañarcillo, hecho por Juan Godoy.

En ese tiempo, se descubrieron los célebres lavaderos de oro de California que atraieron a sus faenas innumerables aventureros de todas partes del mundo. La falta de comunicaciones terrestres entre California y el Atlántico, hizo que la ruta obligada para ir allá, fuera la del Cabo de Hornos. La gran aglomeración de gente en California y la relativa cercanía de nuestro país, proporcionó a los agricultores chilenos, la más propicia ocasión para vender en ese país a excelentes precios todos los productos de sus fundos y en especial el trigo y los frejoles, con lo cual se intensificó enormemente la producción agrícola.

## MOVIMIENTO LITERARIO DEL AÑO 42

El gobierno de Bulnes, en el cual desempeñó papel prominente el ministro don Manuel Montt, se distingue entre otras cosas por el gran impulso que dió a la instrucción del país.

En 1842 se desarrolló un importante movimiento literario, conocido por el nombre del año en que se verificó. Distinguidos educadores que habían llegado con anterioridad al país, prepararon a la juventud chilena en las actividades de la Literatura y de Jurisprudencia. Entre aquellos ilustres extranjeros tienen especial importancia, el sabio venezolano *don Andrés Bello*, autor de una notable Gramática Castellana y del Código Civil Chileno, y *don Jose Joaquín de Mora*, autor de la Constitución del 28; señalados servicios prestaron también, el sabio polaco *don Ignacio Domeyko* y algunos artistas como el francés *Monvoisin* y el italiano *Cicarelli*.

Contribuyeron a fomentar el cultivo de las letras entre la juventud chilena, varios ilustres deportados argentinos que arrojados por la tiranía de Rozas, vinieron a establecerse entre nosotros. Tienen especial importancia, don

*Bartolomé Mitre* y don *Domingo Faustino Sarmiento*, que llegaron a desempeñar más tarde la primera magistratura de su país; el periodista don *Vicente Fidel López* y el escritor don *Juan María Gutiérrez*. La superior cultura de esa pléyade argentina, sirvió de estímulo a los jóvenes ex-alumnos del Instituto Nacional, los cuales se agruparon alrededor de don *José Victorino Lastarria* para formar una *Sociedad literaria*, que por lo demás dió excelentes frutos.

Entre los jóvenes chilenos que se destacaron en ese movimiento, figuran: don *Manuel Antonio Tocornal*, don *Antonio García Reyes*, don *Eusebio Lillo* y don *José Victorino Lastarria*, autor de la «*Historia de la Política Positiva*» y de «*Recuerdos Literarios*».

Posteriormente figuraron, don *José Joaquín Vallejos* (Jotabeche), autor de inimitables artículos en que satirizaba con finura las costumbres de su época, y don *Vicente Pérez Rosales*, autor de «*Recuerdos del pasado*», amenas reminiscencias de su interesante vida.

En ese año de 1842, se creó la *Escuela Normal de Preceptores*, cuyo primer Director, don *Domingo Faustino Sarmiento*, supo imprimirle a la profesión de maestro la dignidad de que hasta entonces había carecido. Al año siguiente,

en 1843, se creó la *Universidad de Chile*, siendo su primer Rector el sabio don *Andrés Bello*.

La instrucción especial, se enriqueció también con tan importantes establecimientos, como la *Escuela de Artes y Oficios*, la *Escuela Naval*, el *Conservatorio de Música* y la *Escuela de Pintura*.

Entre los principales maestros de la Universidad se cuentan: *Bello*, profesor de *Literatura y de Derecho*; don *Ventura Marín*, de *Filosofía*; y el doctor *Sazié*, de *Medicina*; el químico *Domeyko* y el matemático *Gorbea*.

#### OCUPACIÓN DEL ESTRECHO DE MAGALLANES

La avanzada latitud del Estrecho de Magallanes, como asimismo la falta de interés económico que tenían los territorios que lo circundan, habían hecho que el gobierno de Chile mirara con la mayor indiferencia a aquella región. Mas, el interés que despertaron aquellas comarcas a algunas potencias extranjeras y su ostensible propósito de ocuparlas, resolvieron a Bulnes a tomar posesión de ellas.

En efecto, en 1843 se ocupó militarmente el estrecho y se levantó el *fuerte de Bulnes* que más tarde se convirtió en la ciudad de *Punta Arenas*. Después de este acontecimiento la Pa-

tagonia y la Tierra del Fuego han prosperado, hasta llegar a convertirse en un importante emporio de riqueza ganadera.

La industriosa ciudad de Punta Arenas, fué en un principio, presidio para criminales peligrosos.

### OBRAS PÚBLICAS

Numerosas obras públicas se construyeron durante la administración de Bulnes. Fuera de los ferrocarriles y telégrafos que por primera vez se iniciaban en el país, datan de ese tiempo, el edificio del Instituto Nacional y la Aduana de Valparaíso.

Nuevos servicios públicos como la *Inspección General de Estadística*, la *Penitenciaría de Santiago*, el *mejoramiento del Correo* y la *construcción de caminos y canales de regadío*, completaron la fecunda obra de este laborioso gobierno.

### INMIGRACIÓN

Un problema muy discutido en ese tiempo, fué lo relacionado con la inmigración. Decíase en efecto, que con la introducción de extranjeros, sólo saldrían ganando los patrones, pues

la competencia de brazos haría bajar el precio de los salarios; los patrones por su parte, veían en la inmigración extranjera, un grave peligro para la unidad religiosa del país, razón que invocaban para impugnarla resueltamente. Felizmente triunfó la cultura de los gobernantes y se nombró como agente de colonización en Europa a don *Bernardo Philippi*, personaje que inspiró amplia confianza a los que deseaban establecerse en Chile. Por aquel tiempo llegaban al país, las primeras familias de colonizadores alemanes que fueron establecidas en *Valdivia* y más tarde en *Llanquihue*. El notable progreso de aquellas regiones, son la mejor muestra de la labor de los infatigables colonizadores; los bosques impenetrables están convertidos hoy día en hermosos campos de labranza, y las miserables aldeas, en florecientes ciudades.

#### ESPAÑA RECONOCE NUESTRA INDEPENDENCIA

En 1844, el gobierno español reconoció nuestra Independencia, lo cual hizo que se reanudara las buenas relaciones entre los dos pueblos.

Invocando la amistad que dicho reconoci-

miento había traído consigo, el Gobierno de la madre patria solicitó del nuestro, el cambio de la Canción Nacional, obra del argentino Vera, que contenía duros conceptos para España; accediendo a tan justificada solicitud, nuestro gobierno encargó la redacción de una nueva canción al poeta don *Eusebio Lillo*. La inspirada composición de este poeta fué aceptada como *Canción Nacional de Chile*.

#### LAS LUCHAS POLITICAS

La Constitución del 33, había otorgado al Presidente de la República, multitud de atribuciones que hacían del poder ejecutivo, una autoridad incontrarrestable.

Haciendo uso indebido de las facultades que le otorgaba la Constitución, el Presidente intervenía en las elecciones y hacía triunfar a los candidatos de su simpatía. Este orden de cosas que había entronizado en el poder al partido pelucón, produjo enérgica resistencia de parte de los liberales que introdujeron en su programa la aspiración de debilitar el ejecutivo, robusteciendo en cambio el poder legislativo.

La intervención gubernativa en las eleccio-

nes, que había llevado al Congreso una inmensa mayoría de parlamentarios conservadores, unido a los preparativos que hacía Bulnes para dejar de sucesor en la presidencia a su ministro Montt, trajeron por consecuencia la estrecha unión de los liberales y la creación de clubes y sociedades verdaderamente revolucionarias.

El carácter violento con que se iniciaba el resurgimiento liberal, dirigido por el orador don *José Victorino Lastarria* y por el filósofo *Francisco Bilbao*, determinaron al gobierno a desterrar a los principales jefes, invocando para ello la conservación del orden público amenazado.

No obstante estas persecuciones, ejercidas por el ministro del Interior don Antonio Varas, nombrado para presidir las elecciones presidenciales, en las cuales figuraba como candidato su íntimo amigo don *Manuel Montt*, los liberales se presentaron a la lucha electoral, llevando como candidato al general don José María de la Cruz.

Verificadas las elecciones de 1851, resultó elegido, como era de preverlo, el candidato gobiernista.

GOBIERNO DE DON MANUEL MONTT (1851 - 61)

*Revolución de 1851*

Don Manuel Montt había nacido en Petorca, el año 1809; hijo de padres modestos y de escasos recursos, hizo sus estudios en el Instituto Nacional, plantel de educación en el cual desempeñó los cargos de inspector, profesor y rector, sucesivamente.

Inmiscuído desde joven en la política, militó en las filas del partido conservador, fué diputado en 1840 y ministro de estado en tiempo de Bulnes. Elegido para el cargo de Presidente de la República en 1851, su triunfo fué considerado ilegítimo por los liberales, los cuales pretendían que sin la descarada intervención del gobierno, habría sido elegido el caudillo liberal, don *José María de la Cruz*.

Muy pronto el descontento liberal se convirtió en una revolución, encabezada por el propio candidato derrotado. El movimiento estalló conjuntamente en *Concepción* y en la *Serena* y amenazaba extenderse, cuando las tropas del gobierno mandadas por el mismo Bulnes, derrotaron a de la Cruz en la batalla de *Loncomilla* (8 de Diciembre de 1851).

Vencida la resistencia armada, Montt se dedicó a resolver los múltiples problemas que se presentaban al gobierno. Fué su colaborador más decidido, el ministro don *Antonio Varas*, su inseparable amigo que había recorrido la misma escala de puestos, hasta llegar al Ministerio.

Durante el decenio de Montt, culmina en Chile *el autoritarismo*, o sea el régimen presidencial; las elecciones siguieron practicándose bajo la presión de las fuerzas del gobierno y la represión enérgica de los desórdenes, fué el medio que se usó para acallar a los enemigos políticos.

#### OBRAS PÚBLICAS

El ferrocarril de Santiago a Valparaíso, llegó en su tiempo hasta Quillota, iniciándose otra vía férrea que debía comunicar a Santiago con Talca. Numerosas reformas en la administración del país y la construcción de nuevos caminos y canales, como asimismo la construcción de importantes edificios públicos, hicieron progresar visiblemente a la nación. La colonización alemana se extendió hasta Llanquihue

y fué solícitamente atendida por el Agente de Colonización, don Vicente Pérez Rosales.

#### ABOLICIÓN DE LOS MAYORAZGOS

La institución de los mayorazgos, heredada por nosotros de España, consistía en el derecho que tenía el padre para legar la totalidad de sus bienes al hijo mayor; esta situación de privilegio creado con el objeto de perpetuar el lustre del apellido, tenía su explicación en el gobierno aristocrático de la monarquía española; pero resultaba sin sentido dentro de una república democrática como la nuestra. Atendiendo a estas razones, el Congreso dictó una ley por medio de la cual quedaron abolidos los mayorazgos y restablecida en consecuencia la igualdad de los miembros que componían la familia.

#### EL CÓDIGO CIVIL

*El Código Civil*, es el conjunto de leyes que rigen las relaciones civiles de los individuos. Este cuerpo de leyes dictado en 1855 y que empezó a regir desde el 1.º de Enero de 1857, es la obra más notable del eminente sabio don Andrés Bello.

Cupo al Presidente Montt, la<sup>a</sup> honra de promulgar este admirable cuerpo de leyes.

#### DESARROLLO DE LA INSTRUCCIÓN

El mismo entusiasmo con que Montt había impulsado la Instrucción cuando fué ministro de Bulnes, siguió animándolo una vez que fué Presidente.

En efecto, así lo demuestra la creación de numero-as escuelas y liceos, la fundación de la Escuela Normal de Preceptoras que vino a completar la formación del personal docente en la enseñanza primaria, y la instalación de un Observatorio Astronómico.

#### LA FUSIÓN LIBERAL-CONSERVADORA

Desde que Montt fué reelegido en la Presidencia de la República, fueron notándose en él, ciertas actividades políticas encaminadas a distanciarse de los conservadores y acercarse a los liberales. La abolición de los mayorazgos constituía un golpe al aristocratismo pelucón; lo mismo que el sostenimiento del *Patronato* por parte de Montt era considerado como una amenaza a las convicciones religiosas.

Estas actividades se hicieron más ostensi-

bles con motivo de un pequeño incidente de sacristía que luego tomó las proporciones de un acontecimiento trascendental. En efecto, habiendo expulsado el cabildo eclesiástico a un sacristán de la Catedral, dos canónigos tomaron la defensa de aquel individuo, alegando la injusticia de tal expulsión. Compelidos a acatar las órdenes del Cabildo los canónigos se negaron a obedecer y esta rebeldía determinó al Arzobispo don *Rafael Valentín Valdivieso* a suspenderlos de sus funciones. Tal determinación indujo a los rebeldes a apelar del castigo ante la Corte Suprema, tribunal que falló en favor de ellos, ordenando la suspensión de las medidas que se habían adoptado en su contra. El Arzobispo representó entonces al gobierno la incompetencia de los tribunales de justicia para conocer en asuntos meramente espirituales, como el que se debatía, y el gobierno contestó manteniendo la sentencia y amenazando con el destierro al metropolitano, si no cumplía con ella.

Estos sucesos vinieron a colmar las desinteligencias que se suscitaban desde tiempo atrás, entre el Presidente y la corriente conservadora más apegada a sus principios, y vinieron a producir una escisión en el partido conserva-

dor. En efecto, el grupo más apegado a la Iglesia, abandonó el gobierno y se alió con los liberales más exaltados, enemigos acérrimos de Montt; al mismo tiempo los conservadores amigos de Montt se unieron a los liberales más moderados y formaron el Partido Nacional o Montt-varista.

### REVOLUCIÓN DE 1859

El gobierno de Montt se había caracterizado como el de Prieto, por la violencia de los medios empleados para garantizar el orden público y por la intervención electoral que hacía de las elecciones una formalidad destinada a sancionar la representación de diputados y senadores, nombrados por el Ejecutivo.

Este régimen autoritario, produjo la más enérgica reacción entre los opositores, los cuales desde la tribuna hasta la prensa, iniciaron una tenaz campaña contra el gobierno y contra la candidatura presidencial de Varas, que ya se daba por descontada.

Para terminar con esta campaña calificada de sediciosa, Montt hizo desterrar a algunos políticos opositores y esta medida precipitó el estallido de la Revolución de 1859.

En el norte, se levantaron don *Manuel Anto-*

nio *Matta* y don *Pedro León Gallo*, miembros destacados del partido liberal avanzado que poco después tomó el nombre de radical.

*Don Pedro León Gallo*, era un rico minero de Copiapó que se había distinguido por la sinceridad de sus convicciones ideológicas y por el valor empleado para defenderlas. Muy querido en el norte del país, tuvo facilidades para formar un ejército a sus expensas, con el cual avanzó de Copiapó a la Serena, logrando apoderarse de esta ciudad, después de derrotar las fuerzas gobiernistas en la batalla de *Los Loros*.

Sin embargo, su triunfo no fué de larga duración, porque luego un contingente de tropas enviado por el gobierno al mando del coronel *Vidaurre*, desalojó a Gallo de Serena, después de derrotarlo en la batalla de *Cerro Grande*.

Vencida la revolución, dictó *la ley de Responsabilidad Civil*, por medio de la cual se hacía responsable a los cabecillas revolucionarios, de los perjuicios materiales que se originaron por causa de la revolución.

A raíz del triunfo gobiernista, don Antonio Varas declaró que retiraba su candidatura presidencial; este hermoso gesto evitó al país la continuación de los desórdenes y trajo mayor serenidad a los espíritus.

EL RÉGIMEN LIBERAL

*Gobierno de don José Joaquín Pérez (1861-71)*

A don Manuel Montt, le sucedió, el ciudadano liberal moderado, don José Joaquín Pérez, el cual gobernó con los conservadores y liberales moderados; desempeñó el Ministerio del Interior durante largo tiempo el jefe del partido conservador, don Manuel Antonio Tocornal.

Una ley de amnistía para los presos políticos y desterrados de la pasada administración, vino a producir mayor tranquilidad en el partido liberal avanzado, el cual dirigido por los eminentes ciudadanos don Manuel Antonio Matta y don Pedro León Gallo, pasó a llamarse radical.

Durante los dos períodos que gobernó Pérez, el país prosperó notablemente en todas las actividades. La *instrucción primaria* se vió organizada *por la ley de 1763*, y la secundaria fué enriquecida con la introducción del estudio de las ciencias Físicas y Naturales. Las condiciones de la Agricultura, mejoraron inmensamente, mediante la adopción de modernos elementos de labranza que simplificaban las faenas al mismo tiempo que aumentaban la pro-

ducción. Una *Exposición Nacional de Agricultura*, verificada en 1869, sirvió para manifestar los progresos que había alcanzado esta poderosa rama de nuestra economía.

El comercio aumentó en proporción al desarrollo de la riqueza pública e importantes naciones empezaron a preocuparse de establecer relaciones con nuestro país. Este próspero desarrollo hizo necesario dictar el *Código de Comercio*, que fué aprobado por el Congreso en 1865 y empezó a regir en 1867.

#### EL INCENDIO DE LA COMPAÑÍA

La Compañía de Jesús que poseía un hermoso templo en el local que hoy ocupan los jardines del Congreso, acostumbraba a celebrar con singular pompa la devoción del Mes de María. El día 8 de Diciembre de 1863, en que se clausuraba dicha devoción, acudió gran cantidad de fieles, pertenecientes en gran número a la más alta aristocracia de Santiago.

Una desgraciada colocación de los tules que adornaban el altar de María, fué causa de que éstos se prendieran en las velas y transmitiérase el fuego al edificio, que fué consumido por las llamas.

El espectáculo más aterrador se ofreció luego en el interior del templo; la gente se atropelló para ganar la puerta de salida y el desorden produjo tal aglomeración, que fué imposible organizar el salvataje, pereciendo abrasadas por las llamas, cerca de dos mil personas.

Tan lamentable catástrofe vino a determinar la formación de un Cuerpo de Bomberos, filantrópica institución privada que ha sabido atraerse la admiración de todos los chilenos, por la abnegada y difícil labor que desempeña.

#### LA GUERRA CON ESPAÑA

Ciertas dificultades financieras que España tuvo con el Perú, originadas por la negativa de este país a pagar las deudas del antiguo Virreynato, determinaron al gobierno de la Península enviar un Comisario Regio, para que fuera a arreglar la cuestión pendiente. El Perú declaró entonces, que siendo él un Estado independiente, estaba dispuesto a tratar con un Ministro, mas no, con un Comisario Regio, nombre de los funcionarios que España acostumbraba mandar a sus colonias.

Por toda respuesta, España hizo ocupar mi-

litarmente la islas *Chinchas* célebres por sus depósitos de guano, valiéndose de una escuadra que tenía en el Pacífico al mando del Almirante Pareja. Esta actitud trajo consigo la guerra, al principio de la cual el gobierno de España declaró que el Perú no había dejado de ser su colonia y que esta guerra sería la continuación de la que había empezado durante la independencia. Estos propósitos reivindicacionistas alarmaron a los países del Pacífico, porque la teoría española significaba una amenaza para la independencia de los países hispano-americanos.

Chile se negó a dar facilidades a la escuadra española, declarando contrabando de guerra al carbón de piedra; a esto se siguió tan gran agitación en el país, hasta el punto de que una poblada asaltó la legación de España en Santiago. El gobierno dió explicaciones al Ministro y éste las aceptó; pero *el almirante Pareja* desentendiéndose de la explicación, exigió de nuestro gobierno se saludara a su escuadra con 21 cañonazos. Chile contestó a esa exigencia humillante, con la declaración de guerra.

Poco después, adherían a la guerra, Ecuador y Colombia, invocando la solidaridad americana.

La guerra fué esencialmente marítima y en ella nuestra escuadra obtuvo la hermosa victoria de Papudo en la cual *Williams Rebolledo*, capturó la goleta *Covadonga* de la escuadra de Pareja. Al saber esta noticia, el almirante español se suicidó, reemplazándolo *Méndez Núñez*.

Viendo España que esta guerra no le proporcionaba ventajas materiales ni glorias, abandonó la empresa, ordenando a Méndez Núñez que regresara a Europa, después de *bombardear los puertos de Valparaíso y del Callao*. La orden fué cumplida y Valparaíso que era un puerto indefenso fué destruído con saña, en especial la aduana, en donde se ocasionaron perjuicios por más de 15 millones de pesos (30 de Marzo de 1866). El Callao, que estaba bien fortificado, no se dejó bombardear impunemente; antes por el contrario, obligó a retirarse a los enemigos, causándoles averías de consideración.

Esta guerra puede considerarse como la última tentativa hecha por España con el objeto de recuperar su poderío colonial. Restablecida la paz, las relaciones de amistad entre los dos países, se han ido estrechando hasta hacer borrar en absoluto los pasados enconos.

GOBIERNO DE DON FEDERICO ERRÁZURIZ ZAÑARTU  
(1871-76)

Las elecciones presidenciales de 1871, dieron el triunfo a don Federico Errázuriz Zañartu, candidato de una coalición de los partidos liberal y conservador.

Esta administración fué fecunda en actividades legislativas; en efecto, se dictó el *Código Penal* en 1874 y también la *Ley de Organización y Atribuciones de los Tribunales de 1875*; en esta última se quitó al clero el derecho que tenía para ser juzgado por tribunales eclesiásticos en la comisión de delitos comunes (fuero eclesiástico).

En las actividades políticas el gobierno sufrió un cambio en su composición. *La coalición*, debilitada en las elecciones de diputados y senadores, tuvo que ceder su puesto a la *Alianza Liberal*, formada por los liberales y radicales, el año 75.

Una de las causas de la derrota de la coalición, fué el decreto del ministro conservador don Abdón Cifuentes, por el cual otorgaba validez a los exámenes rendidos ante las comisiones designadas por los propios colegios particulares. Esta absoluta libertad que en sí mis-

ma corresponde a un principio de elevada justicia, en la práctica resultó el mayor fracaso, porque el abuso cometido por individuos inescrupulosos, hizo de la enseñanza un espúreo comercio de exámenes. El mencionado decreto produjo la caída del Ministerio Cifuentes.

#### OBRAS PÚBLICAS Y ADQUISICIONES NAVALES

Durante esta administración, se iniciaron importantes trabajos públicos y se continuaron aquellos que ya se habían empezado, como la construcción de ferrocarriles, telégrafos y escuelas.

Una visión del porvenir que honra mucho a Errázuriz, como asimismo a su colaborador don *Eulogio Altamirano*, fué la adquisición de elementos navales para atender a la defensa de nuestras dilatadas costas. En ese tiempo nuestra marina se vió incrementada con los *acorazados*, *Blanco y Cochrane* y con la *Cañonera Magallanes*, elementos que tan importante y glorioso papel desempeñaron durante la Guerra del Pacífico.

La ciudad de Santiago progresó bastante bajo la administración del infatigable Intendente don *Benjamín Vicuña Mackenna*, el cual la

dotó con el hermoso paseo del *Cerro Santa Lucía*, desnuda roca que él transformó en uno de los parques más hermosos del mundo. Sobre una peña hizo grabar estas bellas frases: «*Obra de Dios, el pueblo de Santiago con sus ofrendas, la hizo suya*». *El Parque Cousiño* fué cedido en ese tiempo a la ciudad por su generoso propietario.

#### GOBIERNO DE DON ANÍBAL PINTO (1876-81)

Antiguo y meritorio servidor público, don Aníbal Pinto fué exaltado a la primera magistratura en las elecciones de 1876. Graves cuestiones se presentaron desde un principio a la resolución de este gobierno. La situación financiera del país había desmejorado en tal forma que la crisis económica más aguda hizo sentir sus efectos en todos los órdenes de la actividad nacional.

En ese tiempo se paralizaron las faenas mineras de Copiapó que tanto bienestar económico habían traído al país; los minerales empezaron a escasear en su rendimiento hasta no permitir una explotación satisfactoria. Tal ocurrió con Chañarcillo, el célebre venero de cobre que había producido fabulosas sumas a sus afortunados dueños. California, que se ha-

bía convertido en un excelente mercado para nuestros productos agrícolas, vió también agotarse sus ricos lavaderos de oro, por lo cual se transformó en un país agrícola que luego se independizó de los productos nuestros.

Mermada la riqueza de los particulares, disminuyeron en proporción las entradas fiscales, y para hacer frente a la crisis, el gobierno lanzó una emisión de papel moneda de curso forzoso.

A la angustiada cuestión financiera, vinieron a agregarse delicados problemas internacionales con Argentina y Bolivia, derivados de la cuestión de límites.

Estos problemas se solucionaron: con Argentina, por un tratado y con Bolivia con la guerra del Pacífico.

#### CUESTIÓN LIMÍTROFE CON ARGENTINA

Mientras nuestro país se encontraba en las dificultades que originaron la guerra del Pacífico, Argentina que pretendía ser dueña de casi toda la Patagonia, del Estrecho de Magallanes y de la Tierra del Fuego, exigió un arreglo inmediato a Chile. Las relaciones estaban a punto de troncharse, cuando los dos países acordaron arreglar estos asuntos amis-

tosamente; en efecto, en 1881 se firmó un tratado por el cual Chile conservaba el Estrecho, sin poder fortificarlo, y cedía al país vecino casi toda la Patagonia y gran parte de la Tierra del Fuego. Los límites quedaron fijados en la línea de las más altas cumbres de la cordillera que dividieran las aguas.

## LA GUERRA DEL PACÍFICO

### *Antecedentes*

Los diversos países de América decidieron después de la independencia, adoptar los mismos límites que España les había dado durante la colonia, es decir, los existentes en 1810. Según esta doctrina jurídica llamada el *uti possidetis*, Chile debía limitar con Bolivia por el desierto de Atacama, límite vago e impreciso que España le había dado, atendiendo al escaso interés que ese despoblado representaba por su aridez.

Sin embargo, el descubrimiento de importantes depósitos de guano en la costa del desierto, hecho por exploradores chilenos, determinó a Bolivia a reclamar como suyas aquellas regiones. Después de desarrollarse una discusión diplomática al respecto, los dos países se pusie-

ron de acuerdo y firmaron el *Tratado de 1866*; por este tratado se fijó como límite el paralelo 24 y se estableció que la zona comprendida entre los paralelos 23 y 25, sería administrada conjuntamente por los dos países; el producto de los derechos de aduana de esa región correspondería a ambos por mitad.

La situación creada no fué de larga duración, nuevas riquezas, descubiertas y explotadas por chilenos, y entre las cuales figuraba preferentemente el salitre, transformaron el desierto en una riquísima región industrial. Bolivia miró con recelos el empuje chileno y sin motivo alguno comenzó a hostilizar a nuestros connacionales. El gobierno de Chile se vió entonces obligado a reclamar de los atropellos que se cometían contra los chilenos; como asimismo de que Bolivia no hubiese dado cuenta alguna de las entradas producidas en la región de común dominio.

Resultado de esta reclamación fué el nuevo *Tratado de 1874*, por el cual quedando siempre como límite el paralelo 24 y cesaba el condominio; en cambio Bolivia se comprometía a no gravar con nuevos impuestos los intereses chilenos que se encontraban al otro lado del límite.

CAUSA DE LA GUERRA

El Perú tenía por aquel tiempo inmensos depósitos de salitre, notable fertilizante que le producía la provincia de Tarapacá. Este valioso artículo, unido a sus numerosas riquezas naturales, rendían al Perú grandes sumas de dinero, lo cual no era óbice a que ese país se encontrara generalmente apurado en sus finanzas, debido a las constantes revoluciones y a la inestabilidad de sus instituciones. Habiendo fracasado el gobierno de ese país en algunas especulaciones con las cuales creía salvar de la bancarrota, vió en el monopolio fiscal del salitre, la solución más próxima al problema financiero. Resuelto a establecerlo, dictó una ley de expropiación, según la cual todas las salitreras pasaban a poder del Estado, el cual pagaría su valor a los propietarios, en vales girados por el gobierno, que por lo demás a nadie daban confianza.

No dudó el Perú de que esta expropiación iba a resentir hondamente a Chile, ya que muchas e importantes salitreras de Tarapacá, pertenecían a chilenos; mas, para el evento de una guerra, aquel país tomó sus precauciones,

*firmando con Bolivia en 1873, un tratado secreto, de alianza ofensiva y defensiva.*

El fracaso económico a que dió lugar el monopolio del salitre indujo al Perú a buscar la solución de sus problemas por otro lado. Al efecto, tomando como temor, la serenidad con que Chile recibió la expropiación de las salitreras chilenas, concibió el plan de aprovechar su alianza con Bolivia para apoderarse de buena parte de nuestro territorio. El gobierno boliviano, entusiasmado con el reparto del botín que le ofrecía su aliado, acordó violar el tratado que en 1874 había firmado con nuestro país, y haciendo efectivos sus designios aumentó los impuestos a los industriales chilenos de la zona salitrera.

Como era de esperarlo, los chilenos se negaron a pagar dichos impuestos y comunicaron a su gobierno lo que ocurría. En vista de la resistencia de los chilenos, Bolivia ordenó rematar sus salitreras en la ciudad de Antofagasta; lo cual obligó a nuestro gobierno a despachar un cuerpo de 600 hombres al mando del coronel don Emilio Sotomayor, con el encargo de impedir por la fuerza que se consumara semejante atropello.

Al desembarcar Sotomayor en Antofagasta,

ocupó la ciudad sin resistencia y enarboló el pabellón nacional en los edificios públicos, siendo aclamado por nuestros connacionales que en gran número los había allí. La guarnición boliviana emprendió la fuga hacia el interior.

Perú, entretanto, ofreció su mediación en el conflicto, con la intención de ganar tiempo para prepararse militarmente; mas, descubierto el tratado secreto que lo unía con Bolivia, Chile, sin ejércitos y sin ninguna preparación, declaró la guerra a los dos aliados. (Abril de 1879).

#### CAMPAÑAS DE LA GUERRA DEL PACÍFICO

En el desarrollo de la guerra, los chilenos realizan victoriosamente 6 campañas, una marítima y 5 terrestres; las denominaciones con que se las distingue a estas últimas son: Campaña de Antofagasta, de Tarapacá, de Tacna y Arica, de Lima y, finalmente, Campaña de la Sierra.

#### ELEMENTOS BÉLICOS

Los aliados contaban con un ejército permanente de 8,000 hombres, con una oficialidad muy numerosa, al paso que Chile tenía sobre las armas sólo 2,400.

En el mar estábamos más equiparados, no obstante, que el Perú nos aventajaba en poder.

Las unidades peruanas eran: los acorazados Huáscar e Independencia; las corbetas Unión y Pilcomayo y los cruceros Atahualpa y Manco Capac.

Chile poseía los blindados Cochrane y Blanco; las corbetas Chacabuco, O'Higgins y Esmeralda; la cañonera Magallanes y la goleta Covadonga.

#### CAMPAÑA DE ANTOFAGASTA

Esta campaña se inició con el desembarco del coronel chileno don *Emilio Sotomayor*, en Antofagasta y la ocupación de esa ciudad, sin que los bolivianos opusieran resistencia (14 de Febrero de 1879). Un mes más tarde, una columna chilena derrotaba a los fugitivos en *Calama*, con lo cual toda la provincia quedaba en nuestro poder.

#### CAMPAÑA MARITIMA

Una vez declarada la guerra, Chile sólo pensó en seguir hacia adelante, el camino tan gloriosamente empezado; pero, para conducir

ejércitos al norte era preciso dominar el mar que es la vía más fácil y segura. Con este propósito, el jefe de la Escuadra chilena, almirante *Williams Rebolledo*, bloqueó el puerto de Iquique y después de dejar allí a la *Esmeralda*, mandada por el capitán *Arturo Prat* y a la *Covadonga* por *Carlos Condell*, abandonó el puerto y se dirigió a provocar al enemigo en el Callao.

#### BATALLA NAVAL DE IQUIQUE (21 de Mayo de 1879)

Al tener conocimiento de estas maniobras del almirante chileno, los acorazados peruanos, *Huáscar* e *Independencia*, se dirigieron a Iquique con el objeto de apoderarse de los débiles barcos bloqueadores.

En la mañana del 21 de Mayo fueron avisados por los nuestros, los poderosos buques enemigos; inmediatamente los jefes de los dos buques chilenos acordaron presentar batalla, no obstante la enorme desigualdad de las fuerzas, que permitía a los chilenos, rendirse en condiciones honorables.

El combate empezó con una granada lanzada por el enemigo y que fué a explotar entre las naves chilenas; desde ese momento el duelo de artillería adquirió el aspecto de una verda-

dera lluvia de fuego; el *Huáscar* dirigía sus punterías contra la *Esmeralda* y la *Independencia* contra la *Covadonga*.

El almirante don *Miguel Grau*, noble y valeroso jefe del *Huáscar* intimó rindición a Prat, después de manifestarle la inutilidad de su resistencia; pero éste no pudo aceptar, porque había tomado la suprema resolución de no permitir que se arriara el pabellón nacional. El jefe peruano, queriendo terminar pronto con aquella heroica resistencia, ordenó espolonear al buque chileno; Prat que estaba atento a los movimientos del enemigo, ordenó por su parte el abordaje al *Huáscar*. Al primer espoloneo, saltó con el sargento Aldea y juntos cayeron acribillados a balazos; al segundo golpe, saltó el teniente *Ignacio Serrano*, corriendo igual suerte que sus compañeros. La *Esmeralda* ya desmantelada, siguió disparando, mandada por don *Luis Uribe* hasta que un último golpe de su formidable enemigo la hizo hundirse en el océano; eso sí que con la bandera tricolor al tope. El fin de esta epopeya, fué marcado por el último cañonazo de la *Esmeralda*, disparado por *Ernesto Riquelme*.

Entretanto, *Condell*, tendía un ardid a la *Independencia*; derivando por la costa hacia el

sur, arribó a *Punta Gruesa*, colocándose muy cerca del enemigo. La Independencia, al pretender seguir a la nave chilena fué a encallar en un bajo de la costa; Condell aprovechó la situación de aquel buque y lo cañoneó hasta obtener la rendición.

La batalla naval de Iquique, terminaba con la pérdida por parte de Chile de un antiguo buque de madera y con la adquisición de un poderoso y moderno blindado. Moralmente aumentaba el número de sus héroes, con el más grande y abnegado, aquel que legaba con su ejemplo a los chilenos, el sagrado deber de no rendirse nunca.

#### COMBATE DE ANGAMOS (8 de Octubre de 1879)

Algunos descalabros en el mar, como la pérdida del transporte Rimac, que conducía tropas y abastecimientos chilenos, determinaron al jefe de nuestra escuadra, don Juan Williams Rebolledo, a presentar la renuncia de su puesto; aceptada por el gobierno, se nombró en su lugar a *don Galvarino Riveros*.

Este cambio en la dirección de la Armada trajo consigo un nuevo plan de campaña que tenía por objeto apoderarse del monitor peruano Huáscar, el cual aprovechándose de su ma-

yor velocidad, rehuía todos los combates. Felizmente, la idea de cortarle la retirada por el norte dió un magnífico resultado. El capitán don *Juan José Latorre*, comandante del *Cochrane*, detuvo al buque peruano, frente a la Punta de Angamos el 8 de Octubre de 1879 y lo obligó a combatir.

El blindado chileno dirigió con tanto acierto las punterías, que uno de sus cascos fué a destruir la torrecilla de mando del buque enemigo, haciendo pedazos al valiente *Grau* que se encontraba allí; la llegada del *Blanco* a reforzar nuestras fuerzas, decidió la rendición del buque peruano, el cual desde ese momento pasó a formar parte de nuestra escuadra. *La pérdida del Huáscar* seguida de la captura de *la corbeta Pilcomayo*, determinó el fin de la resistencia enemiga en el mar, cuyo dominio quedaba en nuestro poder.

#### CAMPAÑA DE TARAPACÁ

Una vez que Chile fué dueño del mar, resolvió invadir el territorio peruano por la costa y por el interior. Don Erasmo Escala desembarcó con 10,000 hombres en *Pisagua*, puerto del cual se apoderó después de una reñida batalla. Por su parte, el coronel Sotomayor a la cabeza de

6,000 hombres recorría el interior de Tarapacá y se apoderaba del oasis de *Dolores*; el general peruano *Buendía*, salió desde Iquique con 10,000 soldados a detener al enemigo. *La batalla de Dolores*, verificada el 19 de Noviembre de 1879, dejaba en nuestro poder, toda la provincia de Tarapacá.

Los repetidos fracasos de los ejércitos aliados, trajeron por consecuencia sendos cambios de gobierno en aquellos países: Don *Hilarión Daza*, Presidente de Bolivia, fué reemplazado por don *Narciso Campero* y el Presidente del Perú, don *Mariano Ignacio Prado*, por don *Nicolás de Piérola*.

#### CAMPAÑA DE TACNA Y ARICA

A principios de 1880, se inició la campaña de Tacna y Arica, dirigida por el nuevo jefe del ejército, don Manuel Baquedano, sucesor del general Escala.

Trece mil hombres de nuestro ejército, desembarcaron en *Ilo* y *Pacocha*, tomaron posesión de Moquegua y fueron a acampar a los fértiles valles de Sama y de Locumba, después de derrotar a los peruanos que se habían fortalecido en Los Angeles.

Venciendo las graves dificultades que el clima y la arena del desierto les oponían, las tropas chilenas siguieron dirección a Tacna, y el 26 de Mayo de 1880 se encontraron con las fuerzas de *Campero*, en una meseta denominada *Campo de la Alianza* y que domina a aquella ciudad. Después de una reñida batalla en que nuestras tropas tuvieron que lamentar la pérdida de 2,000 de los suyos, el triunfo se decidió a favor de las armas chilenas. *Campero* abandonó Tacna al vencedor y huyó con sus tropas al interior de Bolivia.

La última y más formidable defensa peruana en la provincia, era *el morro de Arica*, escarpada colina que estaba cortada a pique por el lado del mar. Los peruanos habían derrochado los medios para hacerla inexpugnable; erizada de ametralladoras contaba aquélla con una máquina infernal, que debía en un momento dado, pulverizar a los defensores y a los asaltantes.

Despachado el coronel don *Pedro Lagos* con el objeto de tomarse aquella fortaleza, intimó rendición al jefe de la plaza, general *Bolognesi*; éste contestó que prefería quemar el último cartucho. Los chilenos que habían logrado desmontar la máquina infernal que defendía

al morro, iniciaron la batalla el 7 de Junio y cargando a la bayoneta, treparon hasta colocar el tricolor en la cima. Ni un solo peruano se libró en esta acción, pues los que no quedaron en el campo, se arrojaron al mar, siguiendo el ejemplo del bravo Bolognesi.

Después de estos triunfos, don *Patricio Lynch*, jefe de una división de nuestra Armada, ocupó varios puertos peruanos, imponiendo al mismo tiempo, contribuciones de guerra a sus habitantes. En esta expedición Chile perdió 2 buques debido a la explosión de unos botes abandonados por los peruanos para tender lazos a los nuestros y que contenían brulotes de dinamita.

#### CONFERENCIA DE ARICA

Se creyó después de la toma del morro, que la guerra estaba terminada y en esa convicción Estados Unidos ofreció sus buenos oficios a objeto de que en una corbeta de su país, se realizaran los preliminares de la paz. El representante de Chile en esas conferencias, don Eulogio Altamirano, exigió como condición esencial para la paz, la cesión definitiva a nuestro país de la provincia de Tarapacá. Como el Perú no aceptara esta condición la guerra continuó.

### CAMPAÑA DE LIMA

A fines del año 1880, el gobierno de Chile, acordó continuar el avance hacia Lima. A bordo de numerosos trasportes y buques de la Armada, se envió un ejército de 25,000 hombres que fué a desembarcar sin contratiempos, en diversos puertos peruanos, especialmente en *Pisco*. Entretanto, el Presidente Piérola, logró juntar 30,000 hombres para la defensa, y pudo fortificar los párajes más estratégicos del camino que conducía a la capital.

El 13 de Enero de 1881, se verificó la sangrienta *batalla de Chorrillos*, fortificación que fué dominada por los nuestros, en un formidable asalto a la bayoneta. El 15 de Enero, Baquedano ordenó el ataque contra *Miraflores*; el resultado fué un nuevo y definitivo triunfo para los chilenos. Mientras la ciudad de Lima abría sus puertas al vencedor, don Nicolás de Piérola en compañía del general Cáceres y de los restos del derrotado ejército, se dirigía apresuradamente al interior de las sierras con el objeto de continuar la resistencia.

## CAMPAÑA DE LA SIERRA

Ocupado el Perú por las fuerzas chilenas, aparecieron luego numerosas montoneras que tenían por objeto caer sorpresivamente sobre los destamentos de ocupación.

Entre los episodios más gloriosos de esta campaña llamada de la Sierra, figuran la batalla de *Sangra* y el *combate de La Concepción*; en este último, 73 soldados chilenos mandados por *Ignacio Carrera Pinto*, se batieron el 9 y 10 de Julio de 1883, contra las numerosas fuerzas de don *Andrés Avelino Cáceres*. Terminó el épico combate con la muerte del jefe y de todos los defensores chilenos, entre los que figuraban los oficiales, *Julio Montt*, *Arturo Pérez Canto* y el niño *Luis Cruz*, que desde las clases del Liceo de Curicó, se había incorporado intrépidamente bajo las banderas de la patria.

Poco tiempo después, el coronel don *Alejandro Gorostiaga*, derrotaba en *Huamachuco*, las últimas fuerzas de los montoneros peruanos.

## EL TRATADO DE ANCÓN

Vencedores los chilenos y sin poder oponer resistencia el vencido, fué difícil, sin embargo,

llegar a la paz, por no haber gobierno responsable en el Perú.

Felizmente, la elección de don Miguel Iglesias, para el cargo de Presidente, trajo consigo el Tratado de Ancón, firmado el 20 de Octubre de 1883.

Por este tratado, Chile adquirió la plena soberanía sobre la rica provincia salitrera de Tarapacá, como asimismo adquirió los departamentos de Tacna y Arica; pero sujetándose su dominio definitivo a la eventualidad de un plebiscito. En efecto, se estableció que a los 10 años debía verificarse en esos departamentos, una votación popular en la cual los habitantes declararían a cuál de los dos países deseaban pertenecer; el que venciera en ese plebiscito sería dueño de la región, pagando 10 millones de pesos al vencido.

Por diferentes motivos, independientes de la voluntad de Chile, el plebiscito no ha podido verificarse aún, por lo cual los peruanos han creído encontrar armas legales para anular el Tratado.

Después de numerosas gestiones iniciadas por nuestro país, ha llegado a firmarse un protocolo entre los dos pueblos para someter al arbitraje del Presidente de Estados Unidos, la

explícita cuestión de si puede o no aún verificarse el plebiscito.

#### EL TRATADO CON BOLIVIA

En 1884, Bolivia firmó en Valparaíso un Tratado de Tregua indefinido, que más tarde se convirtió en el Tratado de Paz y de Amistad de 1904.

Por este último, aquel país cedía al nuestro la provincia de Antofagasta; en cambio, Chile se comprometía a construir un ferrocarril que diera salida al Pacífico a los productos bolivianos.

Cumpliendo lo pactado, Chile ha construido dos líneas férreas que ponen en contacto a la capital de Bolivia con nuestros puertos de Arica y de Antofagasta.

#### GOBIERNO DE SANTA MARIA

En las elecciones presidenciales de 1881 fué elegido don *Domingo Santa María*, que había quedado sin lucha después del retiro del candidato conservador, general Baquedano.

Los partidos liberales unidos, trataron de realizar durante esta administración, su pro-

grama político, consistente en *reformas constitucionales y doctrinarias*. Sin embargo, antes de llevar a cabo dichas reformas, hubo una tregua entre los partidos con el fin de atender a la liquidación de la guerra del Pacífico y a la dominación de los araucanos que estaban sublevados desde 1880; felizmente por última vez. Tocóle la pacificación de la araucanía al coronel don *Gregorio Urrutia*.

La lucha doctrinaria empezó por las dificultades, que dió lugar la provisión del Arzobispado de Santiago, vacante desde 1878 por el fallecimiento de don *Rafael Valentín Valdivieso*.

El gobierno, haciendo uso del derecho de patronato, propuso a Roma el nombramiento de don Francisco de Paula Taforó, sacerdote que militaba en las filas del partido liberal y por cuyo motivo lo resistía profundamente el clero y el partido conservador. La resistencia de los elementos católicos, llegó luego a conocimiento del Vaticano, quien envió a monseñor *Celestino del Frate*, con el objeto de imponerse personalmente de lo que ocurría en Chile. El delegado Apostólico, impuesto de la situación informó desfavorablemente del candidato Taforó, lo que dió lugar a que nuestro gobierno otorgara sus pasaportes a aquél y cortara en

consecuencia sus relaciones diplomáticas con el Vaticano.

El Arzobispado quedó vacante y el gobierno se preparó para una ardiente campaña doctrinaria.

#### OBRA LEGISLATIVA

Aprobadas por las Cámaras las leyes de *Matrimonio Civil*, de *Registro Civil* y de *Cementerios*, una gran efervescencia se produjo entre los católicos que veían amenazada la religión, porque se privaba a la Iglesia de los derechos que tenía para intervenir en el estado civil de las personas.

En efecto, antes de 1884, los curas eran reconocidos por la ley como los únicos autorizados para celebrar matrimonios e inscribir en sus registros, los nacimientos y las defunciones. Por las dos primeras leyes, se les quitó semejantes atribuciones, nombrándose para estas funciones a los *Oficiales del Registro Civil*, estableciéndose en esa forma, el matrimonio civil, único que tendría efectos legales en el país.

Por la ley de *Cementerios*, se quitó a las parroquias, la administración de los cementerios públicos, en los cuales pudieron ser enterrados

en adelante todos los cadáveres, sin tomar en cuenta la religión que hubieren practicado.

De ese tiempo es la reforma constitucional, por la cual se suprimió el requisito de tener una renta determinada, para ejercer el derecho de voto; esto equivalía al establecimiento del sufragio universal.

En 1885, fué dictada la ley de Régimen Interior, en la cual se señalan las atribuciones de los intendentes y gobernadores.

#### CUESTIÓN ECONÓMICA

Si bien las rentas públicas aumentaron extraordinariamente, con las producciones de las ricas provincias salitreras, el papel moneda no fué rescatado, y continuó por lo tanto su curso forzoso, lo cual trajo por consecuencia la salida del oro al extranjero y el encarecimiento de la vida.

Las rentas del salitre, sirvieron para crear numerosas obras públicas, para pagar los gastos de la guerra, y finalmente para pensionar a los inválidos.

GOBIERNO DE DON JOSÉ MANUEL BALMACEDA  
(1886-91)

El sucesor de Santa María, fué el mismo que le había servido de primer ministro: don José Manuel Balmaceda.

Este político, perteneciente al partido liberal, trató de establecer una tregua doctrinaria, mediante el restablecimiento de las relaciones con el Vaticano, que trajo consigo el nombramiento de don Mariano Casanova para el cargo de Arzobispo de Santiago.

Numerosas obras públicas se iniciaron durante esta administración; la mayor parte de los buenos edificios públicos del país, la canalización del Mapocho, la creación de numerosas escuelas y la apertura del Instituto Pedagógico, son obra suya.

Sin embargo, la relativa tranquilidad política, se terminó por la resolución del Presidente de amparar oficialmente la candidatura de don *Enrique Salvador Sanfuentes*.

Tanto los conservadores, como los radicales y numeroso grupo de los liberales, se unieron para hacer la oposición al gobierno. Muy luego se planteó la cuestión del derecho que el Presidente tenía para nombrar su ministerio;

Balmaceda sostenía su derecho a nombrar sus ministros a su entera libertad, en tanto que el Congreso exigía un gabinete que contara con su apoyo. En este conflicto, cedió el Presidente y formó un ministerio, que fué llamado de conciliación; el nuevo ministerio duró muy poco y Balmaceda lo reemplazó por otro de minoría, presidido por don Claudio Vicuña.

En la época en que esto ocurría, las Cámaras se encontraban en receso, esperando que el Ejecutivo las convocara a sesiones extraordinarias como era costumbre, para despachar la ley de Presupuestos. Balmaceda, temiendo que el Congreso le censurara el Ministerio, no hizo la acostumbrada convocatoria a sesiones, con lo cual llegó el día 1.º de Enero de 1891, sin que los Presupuestos de la nación estuviesen aprobados. El Presidente decidió entonces de su suerte y declaró que para 1891, regirían los mismos presupuestos del año anterior, lo cual equivalía a convertirse en dictador.

#### LA REVOLUCIÓN DE 1891

Ante esta situación de hecho, los opositores, trataron de restablecer el imperio de la Constitución por medio de las armas.

El 7 de Enero la Escuadra se sublevaba en Valparaíso y se dirigía al norte, llevando a su bordo a la Junta de Gobierno que la oposición había nombrado, después de declarar depuesto de su cargo al Presidente.

La Junta, compuesta de don *Waldo Silva*, vice-presidente del Senado; del capitán de navío don *Jorge Montt* y del presidente de la Cámara de Diputados, don *Ramón Barros Luco*, se estableció en Iquique, ciudad que era el asiento de la riqueza salitrera. Muy pronto, el norte del país quedó en poder de los opositores, y desde allí prepararon su campaña hacia el sur.

El 11 de Agosto de 1891, la Escuadra desembarcaba en *Quintero* a un ejército de 10,000 hombres. Al tener conocimiento de este hecho, el jefe de las fuerzas gobiernistas, general *Alcérreca* acudió con sus tropas a detener al enemigo; pero fué completamente derrotado en *Concón*. Poco después sufrían otro descalabro las tropas de *Barbosa* en *La Placilla*; con lo cual la revolución quedaba triunfante.

*Balmaceda*, al tener conocimiento de estos desastres abandonó el palacio de gobierno y fué a albergarse a la Legación Argentina, en donde esperó serenamente hasta el 18 de Sep-

tiembre, día en que terminaba su período presidencial. Al llegar esa fecha, se suicidó después de haber confeccionado un hermoso testamento político.

### GOBIERNO DE DON JORGE MONTT (1891-96)

El sucesor de Balmaceda fué don Jorge Montt, prestigioso marino que había tenido actuación destacada en la guerra civil.

Durante su período, la Constitución volvió a regir en el país; pero, desgraciadamente, desde aquella revolución las crisis políticas y financieras más grandes han azotado a Chile.

Como consecuencia de la revolución, se estableció el régimen parlamentario, que vino a cercenar las atribuciones del Ejecutivo, al mismo tiempo que hacía omnipotente al Congreso.

En ese mismo tiempo se ensayó la descentralización administrativa con el establecimiento de la comuna autónoma, ley que fué confeccionada por don Manuel José Irarrázaval.

LISTA DE LOS PRESIDENTES DE CHILE

Joaquín Prieto.....	1831-1841
Manuel Bulnes.....	1841-1851
Manuel Montt.....	1851-1861
Joaquín Pérez.....	1861-1871
Federico Errázuriz Zañartu.....	1871-1876
Aníbal Pinto.....	1876-1881
Domingo Santa María.....	1881-1886
José Manuel Balmaceda.....	1886-1891
Jorge Montt.....	1891-1896
Federico Errázuriz Echaurren.....	1896-1901
Germán Riesco.....	1901-1906
Pedro Montt.....	1906-1910
Ramón Barros Luco.....	1910-1915
Juan Luis Sanfuentes.....	1915-1920
Arturo Alessandri.....	1920-1925
Emiliano Figueroa.....	1925-1931

---

# INDICE

	Pág.
Programa de Historia y Geografía Primer Ciclo.....	7
<b>Primera Parte</b>	
CAPÍTULO I.—La Revolución Francesa. Antecedentes.....	13
CAPÍTULO II.—Las guerras de la Revolución.....	38
CAPÍTULO III.—Las guerras del Imperio. Tercera Coalición.....	57
CAPÍTULO IV.—Generalidades de la Europa desde 1815 a 1850. La revolución del año 20 (1820)....	80
CAPÍTULO V.—La unificación de Italia.....	84
CAPÍTULO VI.—La unidad alemana.....	89
<b>Segunda Parte</b>	
CAPÍTULO I:—Causas de la Independencia.....	97
CAPÍTULO II.—Formación de Juntas nacionales de Gobierno.....	103
CAPÍTULO III.—Independencia de Nueva Granada y Venezuela.....	109
CAPÍTULO IV.—Independencia de Méjico. El cura Hidalgo y el Grito de Dolores.....	113
CAPÍTULO V.—Independencia de la Argentina.....	120
CAPÍTULO VI.—Independencia del Brasil.....	126
CAPÍTULO VII.—Estados Unidos de Norte América.—Independencia de las colonias inglesas.....	131
<b>Tercera Parte</b>	
CAPÍTULO I.—La Independencia. Chile a fines del siglo XVIII.....	147
CAPÍTULO II.—La República.—Dictadura de Freire... ..	187
Lista de los Presidentes de Chile.....	246

